

FRENTE A LAS MANIOBRAS CLERICALES

El puesto de los campesinos está en la Unión General de Trabajadores

Los campesinos están ahora en las faenas de la recolección y no tienen realmente tiempo de preocuparse de los problemas de la organización. Ello, sin embargo, no ha de ser inconveniente para que nosotros sigamos nuestra campaña de propaganda y orientación de los obreros del campo a fin de que no se dejen atravesar por caminos oscuros y tenebrosos, en los cuales no hallarán más que decepciones y amarguras, sin cosechar provecho alguno para su mejoramiento social.

Los elementos católicos sienten ahora una gran preocupación por catequizar para sus llamados Sindicatos a los trabajadores del campo. Fracasarán en su propósito; tenemos de ello la absoluta seguridad.

En tiempos pasados, estos elementos tuvieron la misma preocupación en relación con los trabajadores industriales. Por todas partes surgían organizaciones obreras, que no tenían de tales más que el nombre, de carácter católico, las cuales eran protegidas por los propios patronos para dividir a los obreros, debilitarlos y hacer difícil su situación para luchar con eficacia por su mejoramiento. Toda la actuación de estas ficticias organizaciones tendían a favorecer los intereses de los capitalistas. Pero los obreros de la industria vieron claro el problema, y resolvieron no hacer caso a los falsos redentores del socialismo católico, con lo cual dichos organismos fracasaron ruidosamente. Hoy puede afirmarse que no existen.

Ahora, estos propagandistas, interesados en que el actual régimen de privilegio social continúe, porque así defienden sus propios privilegios, fracasados en las ciudades, procuran internarse en el campo, procurando apartar al campesino del contacto con sus camaradas de clase los trabajadores de la ciudad. Crean que la ignorancia del campesino les ofrece más ancho campo para el desarrollo de sus propósitos. Se equivocan también, porque fracasarán como han fracasado en las grandes urbes y hasta en los pequeños pueblos con los obreros industriales.

Y es lógico que fracasen. Porque, ¿qué ofrecen los sociólogos católicos a los campesinos? ¿Oraciones? Con oraciones no se co-

me, no se viste y no se educa a la familia.

El campesino pasa por una situación triste y dolorosa. Trabaja mucho y gana poco. Vive en muy malas condiciones. En su casa no hay higiene, está escaso el pan y se viste mal. No goza de ningún placer espiritual. Y lo que el campesino quiere es que le saquen de tan aflictiva situación. ¿Lo harán los Sindicatos católicos? No. Acaso lo prometan, pero no lo harán. Y no lo harán, porque ello implicaría un atentado contra sus privilegios. Por eso tienen que fracasar en su propósito.

Sin embargo, es necesario advertir al campesino (al pequeño propietario, colono, arrendador, obrero, que son todos elementos explotados por el gran terrateniente, y sobre todo por los grandes negociantes que viven de especular con los productos de la agricultura) en que tales propagandas hay un grave peligro para ellos. Porque si hacen caso a los cantos de sirena de esos propagandistas, y acuden a sus organizaciones, perderán el tiempo que están en ellas y retrasarán así la hora de su mejoramiento y de su emancipación. El puesto del trabajador del campo, desde el pequeño propietario, pasando por el colono, el arrendador, hasta el obrero, está en las organizaciones que forma e inspira la Unión General de Trabajadores. Los obreros del campo y los de la ciudad son igualmente víctimas del sistema económico capitalista. Viven sometidos a un sistema de trabajo intenso, sin tener derecho a gozar de los beneficios que su trabajo les produce. Y por eso, como las causas de su mala situación son las mismas, tienen que unirse en un apretado bloque para combatirlos.

Las organizaciones clericales tratan de sembrar la discordia entre los trabajadores del campo y los de las ciudades, procurando crear entre ellos rivalidades de intereses que no existen. La rivalidad existe entre el capitalista y el obrero, entre el gran propietario de la tierra y el campesino pobre; pero no existen, no pueden existir, entre el obrero del campo y el de la ciudad, que forman una misma clase social.

Conviene que el campesino lo advierta claramente para que no se deje engañar.

Además, si consigue hacerlo votar antes de las vacaciones parlamentarias, confía que para las elecciones legislativas del cuarto domingo de mayo de 1929 los electores se habrán olvidado de ella.

En contra de lo que dice la prensa burguesa, el grupo socialista no quiere obstruir la discusión del proyecto; lo que dice es que no puede discutirlo precipitadamente. La Memoria de la Comisión especial, que tiene más de trescientas páginas, ha sido reparada hace unos días, y ningún parlamentario ha tenido tiempo de enterarse de ella. Los socialistas están dispuestos a discutir el proyecto, pero después de las vacaciones parlamentarias.

La lucha está entablada. Tendremos a los lectores al corriente del resultado de la pugna entre los representantes de las dos clases. Cuando termine en la Cámara, la batalla continuará en el Senado.

EL ENLACE NORTE-MEDIODÍA

Esta cuestión, que para los lectores extranjeros ha de ser forzosamente secundaria, ha adquirido en Bélgica una importancia de primer orden.

¿De qué se trata? Hay en Bruselas tres estaciones importantes: la del Norte, la del Mediodía y la de Luxemburgo. Las dos primeras son estaciones de retorcido; es decir, que los trenes que entran en ellas tienen que desandar camino, lo cual implica pérdida de tiempo y de dinero. Los viajeros que llegan del Norte tienen que atravesar la ciudad en tranvía, en «auto» o a pie para tomar el tren en una de ambas estaciones cuando proceden de la otra.

Para evitar esos inconvenientes, el Estado decidió hace casi veinte años enlazar las dos estaciones por medio de una central en el interior de la población. Los trenes atravesarían la mayor parte del trayecto subterráneamente. Las obras fueron suspendidas en 1914 con motivo de la guerra, no obstante hallarse muy adelantadas. Después del armisticio, la ruina de nuestro país no permitió reanudar los trabajos, pues Bruselas quedó con algunos barrios casi demolidos, cuya reconstrucción era imprescindible.

Se inició una campaña para suspender los trabajos de la estación de enlace y aun para destruirlos. El asunto fue llevado al Parlamento, y en él los partidos mostráronse divididos—incluyendo a los socialistas—. Se publicaron muchas Memorias, una la Cámara de los Comunes, y al cabo la Cámara decidió, aunque por una escasa mayoría, que no continuaran los trabajos.

Ahora la cuestión se halla puesta a debate en el Senado, y no puede preverse cuándo terminará de discutirse. Es casi seguro que el Senado acuerde—si bien por escasa mayoría—que continúen los trabajos. Y entre tanto, calles y barrios enteros están derruidos en pleno centro de la ciudad.

De la estancia de Martínez Anido en Pontevedra

Peticiones de las cigarreras y de la Federación Local.

PONTEVEDRA, 26.—El general Martínez Anido ha concurrido a los distintos actos que se organizaron en su honor, entre ellos una recepción y un banquete preparados por la Diputación Provincial.

Concedió también una audiencia, a la que asistieron numerosos elementos, no faltando representaciones locales de carácter societario obrero. Una Comisión de cigarreras, integrada por la presidenta y otras compañeras de «La Unión Tabacalera», perteneciente a la Federación Nacional, de la que es secretario Severino Chacón, visitó al general Martínez Anido y le entregó el documento siguiente.

«Aprovechando su visita a esta población, el personal obrero de ambos sexos de la fábrica de tabacos, y en su nombre la presidenta y la secretaria de la Sociedad «Unión Tabacalera», tiene el honor de acudir, a vuecencia solicitando interés de sus compañeros de Gobierno la concesión del salario mínimo para las obreras obreras de las fábricas de tabacos. Al ministro de Hacienda hemos expuesto este mismo deseo en distintas ocasiones. Al representante del Estado en la Tabacalera hicimos lo propio.

Al excelentísimo señor presidente del Gobierno también elevó un informe sobre la actual organización del trabajo y pidiendo la implantación del sistema de salarios mínimos.

Por otra parte, con motivo de varios viajes a Cádiz del general Primo de Rivera, en uno de éstos ha prometido a vuestras compañeras de allí el realizar en aquella fábrica el ensayo del salario mínimo, ensayo en el cual los obreros desean probar sus buenos propósitos.

Después de todo lo dicho encarecemos de vuecencia se haga cargo de nuestras ansias, en la inteligencia de que sabemos agradecer la promulgación de tan importante reforma en nuestra retribución, reforma que ha de contribuir grandemente a perfeccionar las labores de la península, actualmente bastante demeritadas a causa del sistema de salarios tanto condicionado y bastante arbitrario.»

El general Martínez Anido estuvo en la Fábrica de Tabacos, donde las cigarreras le hicieron objeto de cariñosas ovaciones.

También fué visitado el general Martínez Anido por una Comisión de la Federación Local Obrera, afecta a la Confederación General del Trabajo, que solicitó del ministro la libertad de un compañero, detenido, según parece, por suponerse complicado en el último complot.

El señor Martínez Anido les prometió gestionar con el director de Seguridad la libertad del detenido.

Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Efemérides

Dalton

27 de julio de 1844.—Muere en Londres el físico y químico Juan Dalton, que había nacido en 1766. A los veinte años comenzó los trabajos meteorológicos, que ocuparon toda su vida y comprenden más de 200.000 observaciones. En el campo de la física se dedicó a estudiar los fluidos elásticos y determinó las tensiones del vapor de agua en diferentes temperaturas; tam-



bién formó una tabla de los colores específicos del gas. Publicó una Memoria relativa a la visión de los colores, describiendo con acierto la enfermedad que él padecía, y que se conoce con el nombre de discolomatopsia o daltonismo. También se ocupó de trabajos lingüísticos y compuso una gramática inglesa. Fué presidente de la Sociedad filosófica y literaria de Manchester y miembro de la Sociedad Real de Londres. El Gobierno inglés le concedió una pensión en 1833. Sus obras más importantes son: Observaciones y ensayos meteorológicos y Nuevo sistema de filosofía química.

TRINOS

«En directa»

Flor del verano, flor del desamparo es el atropello. (Yo vago en burro.)

Suena la bocina por la carretera; uecla la gallina de la caminera.

Allá van los autos tragando camino; se salen cien perros lanzando ladrillos.

Soltando explosiones, cual falsa moneda, va mal educada la motocicleta.

Allá va el torpedo... ¿Quién sabe do va, ni a qué ciudadano despazará?

Allá en su pollino, con un quitasol, va el socio que cobra la contribución.

Los pollos, las chotas, los crios, las viejas, que hicieron sus corros en la carretera,

con vuelos y gritos aprenden a dar queiebros al exceso de velocidad.

Haciendo mil eses de viejo borracho, un auto con parches por la cuesta abajo.

A uno que atropella, a otro que trombica, barre la plazuela, llena la botica.

Y el que lo gobierna detrás del cristal, un poco asombrado se asoma a mirar

que a un aficionado que viene arrelando le hagan en la aldea tal recibimiento.

Jorge MOYA

LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

De la vida municipal

¡Qué calor hace!

A las doce menos cinco minutos comienza la sesión de la Comisión permanente, a la que apenas asiste la mitad de los tenientes de alcalde.

¡Hace tanto calor! En el orden del día figuran 90 expedientes, que son aprobados en un periquete por unanimidad y sin discusión.

Entre los expedientes aprobados hay uno aprobando que se paguen horas extraordinarias al personal que ha trabajado en el traslado de la Biblioteca municipal al edificio del Antiguo Hospicio.

Nos parece bien sí, en efecto, han trabajado; pero ¿por qué se les niega este mismo derecho a los bomberos? Se acuerda abrir un concurso, por valor de 300.000 pesetas, para adquirir piezas de recambio para los automóviles del Servicio de Limpiezas.

Ya se pueden adquirir unas cuantas piezas! ¡Hay que ver! Trescientas mil pesetas en remedios.

Se acordó amortizar una plaza de enfermera, adscrita a la consulta de Ginecología, porque ésta fué suspendida.

¿Y qué causas motivaron esa suspensión? ¿Es que no hay enfermas a quienes atender? Luego los ediles entran en la sesión.

En todas partes... En la Alcaidía, que bien se la podían ahorrar, puesto que en la reunión previa que celebran para ponerse de acuerdo el día anterior de la sesión podían dejar resuelto ese punto.

El señor Maseda solicita que vaya a la Comisión permanente en seguida el presupuesto de 1929 para estudiarlo.

¿Con el calor que hace, señor Maseda!

Luego decía a los periodistas que se marcharía a San Sebastián el día 1.º, y que pensaba estar allí un mes.

No hay, pues, tanta prisa. Elogia al personal municipal que interviene en la organización de Colonias escolares, y pide que se le felicite!

¡Caramba, hombre! Para eso se le paga el sueldo y además se le gratifica bien con carácter extraordinario.

El señor don Cristóbal Colón se adhiere al ruego anterior de su compañero, y pide que los técnicos municipales manuejen proyectos al Congreso Internacional de Ciudades, que va a celebrarse en Sevilla.

¿Y que manden el de la solución del problema del Extrarradio.

Y el señor Ruiz de Velasco pide que se exprese la casa 62 de la calle de Frechinos a cuenta del empréstito recientemente aprobado.

¡Cuidado, amigo! No vaya usted tan de prisa, que aún no se ha hecho el empréstito.

Y a las doce y veinte minutos se levantó la sesión. Veinticinco minutos justos duró. Más diligencia no puede haber.

Luego el alcalde mostró deseos de hablar con los periodistas.

Dijo que los señores Maseda y Colón habían visitado la Colonia de niños que está en Oza (La Coruña), y que estaban muy bien atendidos, y que también muy bien de salud.

Lo sabíamos. Que el concurso que se había convocado para arrendar la zona de recreos del Retiro había quedado desierto porque no había acudido ningún postor.

¡Claro! En cuatro o cinco días nada más que se concedían de plazo, ¿quién iba a acudir?

¿Y qué se va a hacer ahora? ¿Va a continuar el antiguo contratista? ¿Se va a abrir libremente al público?

He celebrado—continuó diciendo—una conferencia con el director de Servicios Sanitarios, y le ordené, en vista de las intoxicaciones que ha habido estos días, que reuniese a los inspectores sanitarios y que les ordenase que procedieran con celo y con diligencia a la inspección de las lecherías y demás comercios de comestibles.

Que les advirtiese que sería riguroso en exigir responsabilidades si hubiesen incurrido en ellas por incumplimiento del deber.

Que había ordenado también que auxiliase a estos inspectores otros señores que estaban adscritos a otras dependencias.

Que había recomendado a los concejales jurados que aplicasen el máximo del castigo a los infractores de la ley, sin perjuicio de pasar el tanto de culpa al Juzgado.

Hoy ha salido la segunda Colonia para El Molar. De las frutas y de las verduras no ha dicho nada.

¿Se le habrá olvidado?

Alegríasef meras

Toda la prensa burguesa ha dado rienda suelta a su alegría al anuncio de una posible escisión en el seno del movimiento obrero de Inglaterra, dando una importancia excepcional a las excentricidades de Cook, secretario, por casualidad, hasta ahora, de los mineros y endiosado por los elogios que de su persona ha hecho la prensa moscovita.

Los que han visto actuar a Cook en algunos Congresos internacionales han podido apreciar cuán mediocres son sus condiciones de director de masas y cuán escaso es su talento y conocimiento de los problemas sociales.

Cook fué llamado a ocupar el cargo de secretario de los mineros cuando Francis Hodges, nombrado ministro en el Gabinete MacDonald, dejó ese cargo; pero jamás pudo igualar a su predecesor, hasta el punto de que bajo su dirección la Federación de Mineros ha sufrido un descenso enorme, no obstante sus arengas apocalípticas.

Porque Cook no tiene nada más que eso. Un espíritu agitador, un torrente volcánico de palabras, y esto no es suficiente para presidir los destinos de una gran masa obrera, harto experta en las luchas sociales para no acatar los derroteros de un secretario que no tienen nada de novedad si no es su incoherencia.

El caso es que la Federación de Mineros se ha reunido, adoptando una línea de conducta diametralmente opuesta a la preconizada por su secretario, eligiendo como vicepresidente a Tom Richards, quienes, atacados por Cook, se mostraron irreducibles contra él y sus prédicas.

Nuestros lectores habrán visto en la información publicada en estas columnas que los acuerdos tomados en dicho Congreso son una rotunda desautorización contra Cook. Tanto, que en cualquier otro país que no fuese Inglaterra, sería motivo más que suficiente para retirarse del Comité, el cual no sabemos si lo reelegiría como secretario, dada la hostilidad que con su comportamiento se ha creado.

De todos modos, y aunque Cook siguiera de secretario, cosa muy posible en virtud de las costumbres inglesas, sus poderes quedarían muy limitados, pues ni siquiera podrá colaborar en el periódico de la Federación, y su labor, por tanto, estará subordinada a lo que disponga el nuevo Comité.

Poco habrá durado la alegría de la prensa burguesa, que en esta ocasión se cubre ura vez más de ridículo, dejando muy mal parado su prestigio.

La aventura Cook ha terminado, señores. A otra puerta.

Proceso contra un millonario defraudador

LONDRES, 26.—El naviero de Hull, sir Walter Herbert, oportoño armador de barcos, ha tenido que comparecer ante los Tribunales acusado de fraude a la Hacienda pública por no pagar los impuestos vigentes en relación con los ingresos que ha tenido en sus negocios desde 1911 hasta 1925. La cantidad por que le reclama el Departamento de Rentas del Interior es la de 107.000 libras esterlinas.

Al hacer la acusación el fiscal sir Salkeld Green, dijo que sir Herbert ya era reincidente de ocultación de rentas y de defraudación de impuestos desde el año 1897, en que ya había sido perseguido por tal motivo.

Alegó que no podía tener excusa de ninguna especie la comisión de tales delitos por parte del millonario naviero, pues no podía achacarse a dificultades o apuros económicos en sus negocios, ya que por sus libros comerciales aparecía su fortuna valorada, en 31 de diciembre de 1914, en la suma de 664.697 libras esterlinas, y después de hacer enormes ganancias durante la guerra había ascendido en 31 de diciembre de 1922 a la fabulosa cantidad, según sus propios libros, de 919.953 libras esterlinas. Su riqueza ha acrecido desde entonces, y es superior a un millón de libras esterlinas en la actualidad.

Después de haberse escuchado las alegaciones de defensa que hizo sir Walter Herbert, el cual parece que culpa de tales fraudes a sus empleados, y especialmente a uno llamado Dean, el fiscal sostuvo que la culpabilidad de ningún modo podía recaer, de conformidad con las averiguaciones practicadas por el almirantazgo y la Hacienda, en otra persona principalmente que en sir Herbert.

La cuestión quedará resuelta el próximo día 14 de agosto.—Atlante.

Lo de Nicaragua

¿Ha huído el general Sandino?

MANAGUA, 26.—Las autoridades nicaragüenses no han recibido confirmación oficial de la huida del general Sandino al extranjero, dudando de su veracidad, ya que ayer fueron hostilizados por sus partidarios varios aeropuertos del ejército norteamericano que efectuaban vuelos de exploración sobre la región ocupada por los rebeldes.—Atlante.

Por una vez, de acuerdo

De un artículo de don Vicente Gay publicado en «La Nación» copiamos unos párrafos. Habla de la exportación española, y hace las siguientes consideraciones:

«No queremos insistir mucho sobre este punto, porque ello nos llevaría a tratar un magno problema de la transformación de las condiciones industriales de España para que sea posible la exportación española.

En las condiciones actuales, preciso es reconocer que los precios de nuestros productos están por encima del nivel conveniente, y en cuanto a la calidad, hay que pensar en mejorarla.

Pero todo esto es función propia de la iniciativa privada, dentro de nuestra industria, la cual, una vez otorgados por el Estado los elementos de protección necesaria, debe esforzarse por alcanzar el objetivo que es de esperar como compensación al tributo que la nación paga para que nuestra industria pueda vivir.»

Por una vez estamos de acuerdo con el párrafo subrayado, aunque esto, si buscáramos bien, quizá rectifique otros textos del mismo autor.

Antonio Cañizares, de propaganda

Nuestro estimado compañero Antonio Cañizares, secretario de la Federación de Sindicatos de Peñaroya, se dispone a tomar parte en una campaña de propaganda por la provincia de Alicante, como delegado de la Unión General de Trabajadores. Los actos comenzarán el día 31 y se prolongarán hasta el 9 de agosto. El día 11 estará en Valencia para representar a la Unión General de Trabajadores en el Congreso de la Federación de Agricultores de Levante.

Posiblemente asistirá también Cañizares a las sesiones del Congreso que la Federación de Auxiliares de Farmacia celebrará asimismo en Valencia, y después tomará parte en distintos actos de propaganda societaria en la misma provincia.

APUNTES, por Ismer

— Dicen que una de las obras de misericordia es «enterrar a los muertos»; pero a mi pobre pariente, entre misas, funerales y entierro, bien le sacaron los cuartos.

Sanciones gubernativas

Contra los revolucionarios portugueses

LISBOA, 26.—Se ha publicado un decreto, en el que se establece la siguiente escala de penas contra los que tomaron parte en la reciente tentativa revolucionaria:

1.º Los oficiales del ejército y funcionarios civiles que han tomado parte directa en el movimiento serán destituidos. A esta pena seguirá la de deportación a las colonias o islas y la de fijación de residencia en el territorio de la metrópoli, según sus responsabilidades.

2.º Los oficiales que, habiendo podido combatir el movimiento, observaron una actitud neutral serán retirados con la mitad del sueldo.

3.º Los soldados que abandonaron el servicio serán deportados en las mismas condiciones que los oficiales.

4.º Los soldados que hayan participado voluntariamente en la «vuelta» serán enviados a las colonias en servicios del Estado, remitiéndose los datos.

5.º Los poseedores de explosivos serán enviados a Timor.

Una nota interesante

La Sociedad de Comisionistas de Pescado nos trae la publicación de la siguiente nota:

«Concedida la Sociedad de Comisionistas de Pescado de Madrid que en el presupuesto ordinario para el año próximo, ya aprobado por la Comisión Permanente del Ayuntamiento de esta corte, se establezca un impuesto sobre todos los productos alimenticios, con pretexto de su reconocimiento sanitario, convirtiéndolo en fuente de ingresos lo que es inexcusable deber municipal, arbitrio que pesará también sobre el pescado, ha empezado a actuar en defensa del interés de los consumidores y de los productores.

Al efecto, se ha dirigido a la Federación Nacional y Asociaciones locales de Armadores de barcos de pesca y de exportadores de pescado, comunicándoles el propósito del Ayuntamiento de Madrid, y pidiéndoles a su disposición para impedir que se oportunizará para impedir que prospere lo que, además de no ser legal, sería motivo a un nuevo encarecimiento de las subsistencias, más sensible en el pescado que en otros productos, por ser de especial consumo de las clases media y obrera, encarecimiento que habría que agregar al que seguramente dará lugar la nueva organización de los puertos.»

Conviene que los consumidores se fijen en el contenido de esta nota. El Ayuntamiento tiene el deber de procurar el abastecimiento de las subsistencias, y si los propósitos que se anuncian prosperan, con los impuestos que se propone crear las encarecerá.

Por nuestra parte, vivimos atentos al problema y nos ocuparemos de él en momento oportuno.

Antonio Cañizares, de propaganda

Nuestro estimado compañero Antonio Cañizares, secretario de la Federación de Sindicatos de Peñaroya, se dispone a tomar parte en una campaña de propaganda por la provincia de Alicante, como delegado de la Unión General de Trabajadores. Los actos comenzarán el día 31 y se prolongarán hasta el 9 de agosto. El día 11 estará en Valencia para representar a la Unión General de Trabajadores en el Congreso de la Federación de Agricultores de Levante.

Posiblemente asistirá también Cañizares a las sesiones del Congreso que la Federación de Auxiliares de Farmacia celebrará asimismo en Valencia, y después tomará parte en distintos actos de propaganda societaria en la misma provincia.

APUNTES, por Ismer

— Dicen que una de las obras de misericordia es «enterrar a los muertos»; pero a mi pobre pariente, entre misas, funerales y entierro, bien le sacaron los cuartos.



NUESTRAS INFORMACIONES DE PROVINCIAS

De la vida provinciana

Un Tribunal para menores en La Coruña

De Galicia viene la queja, y es ella tan fundada, tiene tan elevado sentido humanista, que nosotros la hacemos nuestra y la defendemos.

El Gobierno hace ya mucho tiempo autorizó que se constituyese un Tribunal para niños en La Coruña. El tiempo ha pasado, sigue pasando, y dicha institución no se ha constituido. ¿Por qué?

El escritor gallego señor Villar Ponte alega en un artículo publicado en «El Sol» lo siguiente:

«Hay quienes insinúan que la principal causa de que institución tan humanitaria no funcione todavía obedece al hecho del nombramiento de secretario. El secretario, como es sabido, tiene que poseer el título de abogado. Y como se trata de un cargo retribuido, relativamente bien retribuido, son muchos los licenciados en Derecho que lo solicitan, moviendo un sinnúmero de recomendaciones.»

¿Es esto nada más lo que impide constituir el Tribunal para niños en La Coruña? Pues, a nuestro juicio, la solución es fácil. Eso lo resuelve la convocatoria de unas oposiciones para cubrir dicha plaza.

Nosotros sentimos una gran indulgencia hacia todo delincuente. Para nosotros, en la inmensa mayoría de los casos el delincuente no es un malvado, es un enfermo. El crimen no es un negocio para nadie. A lo sumo puede servir para satisfacer una mala y rencorosa pasión, y esto mismo nos indica que el delincuente es un enfermo del espíritu. Y si tenemos un sentimiento de indulgencia hacia todos los delincuentes en general, cuando se trata de muchachos jóvenes, que están todavía en el desarrollo de sus energías físicas y de sus facultades intelectuales, este sentimiento se acentúa mucho más.

A nuestro juicio, la justicia ha de ser humana y comprensiva. Al juzgar a un delincuente ha de hacerlo pensando, más que en su castigo, en su redención. Redimir a un hombre que ha llegado a la delincuencia por debilidad de carácter, por incultericia, por influencias en las causas externas más fuertes que su conciencia, es una obra humanista de un valor moral incalculable.

¿Qué se busca con la constitución del Tribunal para menores? El alejar a los niños, que influenciados casi siempre por el ambiente nocivo en que han vivido, obligados por la necesidad acaso han delinquido, del aspecto severo y solemne que ofrece un alto tribunal de justicia. Que el niño tenga, más que la impresión severa del castigo por su falta, un sentimiento de arrepentimiento moral producido por la reflexión serena y paternal de los señores que constituyen el Tribunal.

Apoyamos, pues, el noble y generoso propósito de Galicia, de que se constituya en La Coruña el Tribunal para menores.

No es solamente justo, es humano, que a nuestro juicio es la forma más sublime de la justicia.

Andalucía

MÁLAGA, 26.—En la reunión que recientemente ha celebrado el Pleno de esta Comisaría Sanitaria, presidida por el doctor don Luis Encina, inspector provincial de Sanidad, se adoptaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Aprobó el dictamen presentado por la Comisión inspectora en favor de la reclamación de un obrero accidentado en el trabajo, por abandono de asistencia legal, caso previsto en el artículo 2.º de la real orden de 17 de noviembre de 1927.

Desestimar, a propuesta de la misma Comisión, dos casos denunciados por igual concepto, que no están justificados.

Igualmente fué aprobado el dictamen que presenta como acuerdo la Comisión permanente contra la Sociedad de tipo mercantil «La Esperanza», imponiéndole varias multas por infracciones cometidas a las disposiciones legales que están obligadas a cumplir con la Comisaría, no cumplimentando el compromiso contraído con un médico a su servicio, y por abandono de sus asociados, según justificadas denuncias.

Por Secretaría se tiene conocimiento de las dificultades de cobro de derechos de inscripción por algunos patronos que, sin tener el personal obrero asegurado, están obligados directamente a prestar la asistencia que determina la ley de Accidentes del trabajo, casos de que ya tiene conocimiento la Comisaría Sanitaria Central.

Con este motivo, y con el de no recibirse la consignación que pertenece a esta provincia de las cantidades abonadas a la Comisaría Central por las Compañías aseguradoras de accidentes de trabajo, es bastante apurada la situación económica de esta Comisaría.

En vista de estos informes, se acordó notificar nuevamente a la Comisaría Central que es precisa la remesa de las cantidades que correspondan, para con ellas atender las necesidades del régimen interior de la misma.

Asistieron los señores Bello, como secretario, y García Guerrero, Briones, García Rosso, Bravo, Fernández Cívico y nuestro compañero Bellido.

Vuelta a la vida activa.

JEREZ, 26.—Después de haber pasado una temporada en Grazalema, reponiendo mi quebrantada salud, reanudo hoy la interrumpida labor informativa. Es Grazalema una villa de esta provincia, situada en lo más alto de la sierrita. El aire es purísimo, las aguas magníficas y la alimentación muy sana. Allí se vive una vida sencilla, tranquila e higiénica. Lejos del mundanal ruido, me he repuesto admirablemente y me encuentro fuerte y contento. Agradecidísimo a aquel pueblo hospitalario, todo nobleza y bondad; y agradecidísimo, singularmente, a don Antonio Molina, dueño de la Fonda «Do-

rado», hombre servicial, atento e ilustrado, quien nos colmó de distinciones y tuvo la amabilidad de acompañarnos en nuestras excursiones por aquellos peñascos, incluyendo la inolvidable a lo más alto del «Peñón de San Cristóbal».

Para que Grazalema disfrute del bienestar que merece, es preciso que se active la construcción de las carreteras de Benamahoma y Zahara y que cuando se haya terminado el ferrocarril Jerez-Olvera-Almagren, se construya un ramal de ferrocarril desde Grazalema a la estación más próxima. De este modo tomarán incremento las industrias existentes en la actualidad y se crearán otras nuevas.

No he de terminar estas líneas sin exponer que una de las propagandas a que hemos de dedicar los socialistas gran atención es la encaminada a conseguir que todos los funcionarios del Estado, empleados en Empresas particulares y obreros de todos los oficios disfruten todos los años, con todo el sueldo y jornal, de algunos días de vacaciones, por lo menos, puesto que el trabajo constante y monótono, lo mismo el intelectual que el manual, fatiga y abate física y espiritualmente, y en quince días de aire puro, de aguas ricas, cambiando de ambiente, el cuerpo se vigoriza y el espíritu se conforta. Abundan en España las playas y montañas, donde puede vivirse con relativa economía, disfrutando de ventajas muy superiores a las de los centros en que se vive esclavo del lujo y de la moda. La conquista de esta mejor salud, la de las vacaciones para todos, debe ser nuestra preocupación, para reparar las fuerzas y saciar la vida y salud.—A. R. R.

Venganza caciquil.

NERVA, 25.—Nuestro compañero Barrante, correspondiente informativo en esta zona de nuestro querido SOCIALISTA, acaba de ser objeto de una ruin venganza de los caciquillos que aquí dominan.

Durante la estancia en esta población del camarada Enrique Santiago, que recientemente hizo una excursión de propaganda por la cuenca minera de Riotinto, dicho compañero Barrante acompañó a Santiago mientras estuvo entre nosotros. Pues bien; a dicho compañero se le llamó por uno de los jefecillos de la Compañía, el cual, después de someterle a un interrogatorio depresivo, le manifestó que quedaba suspenso durante quince días, como así se verificó. Al llamarse de nuevo para que volviera al trabajo, se le comunicó que era con carácter provisional.

La libertad de pensar se castiga en la poderosa Compañía con la pérdida del trabajo. ¡Desgraciado de todo el que en este feudo tenga alardes de independencia.

El clericalismo se mueve.

BAEZA, 26.—Hace poco se creó en esta localidad, en el populoso barrio de San Andrés, una Escuela nacional de niños, que buena falta hacía. Pero bien seguramente por acuerdo del Ayuntamiento, esta escuela ha sido trasladada a la iglesia de los Descalzos.

En los tiempos que corrimos, en que la conciencia del niño debe formarse libre de prejuicios de toda clase, no basta aún con que la escuela más fuerte de cultura, que por estos pueblos se les viene administrando a los niños de las escuelas oficiales, sea la de religión, sino, no conformes con esto, se trata, al parecer, de ir colocando en cada iglesia una escuela oficial, para dar una mayor intervención en la enseñanza a los sacerdotes.

Nos parece que esto es mucho haber para adentro por la familia clerical, que se ve que no desperdicia un momento aprovechable en su beneficio.

Cuando diga que en nuestro país no existe problema clerical, o se engaña a sí mismo o pretende engañar a los demás. Ahora que éste, como tantos otros problemas de indubitable importancia, tendrá en su tiempo su debida solución, por más que les pese a quienes piensan y crean lo contrario.

Sacar y saar dinero.

Todo se vuelve sacar y sacar dinero, y hacer, hacer nada.

Se ha dado comienzo a cobrar el repartimiento municipal; las papeletas que al efecto se están repartiendo, a pesar de que llevan el sello del Ayuntamiento, muchas personas se quejan de que carecen de la firma del alcalde y del secretario, cosa que no hubiese estado de más, aunque creemos que para sacarle a este pueblo noble el dinero no hacen falta tantas garantías.

Para el señor alcalde.

El carro municipal que conduce desde el Matadero a la carnicería las reses sacrificadas para el abasto público, nos parece mal el sitio que se le ha destinado en el patio de la carnicería. ¿No podría ponerse en los portales llamados del Cisco la techumbre y guardarlo en este lugar cuando no hiciera falta?

Creemos que se debe y puede hacerse esto, que nos parece que sería de escaso costo, y evitaríamos esta nota discordante.

Un abrevadero roto.

El abrevadero de la fuente de San Andrés está roto, señor alcalde, y por tal motivo no recoge el agua que precisan las caballerías, y esto igualmente debe arreglarse, para que satisfagan las necesidades que haya menester.

La Junta de Mendicidad.

¿Cuándo se va a reunir nuevamente, señor alcalde, la Junta de Mendicidad? Muchas pobres gentes que, desgraciadamente, necesitan de la protección de esa Junta, nos hablan y preguntan por esto; hemos contestado que actualmente cuenta dicha Junta con una cantidad de 3.457,03 pesetas, de las cuales, a razón del 2 por 100, pesetas 69,14 del 10 por 100 para personal y gastos, 1.037,37 del 30 por 100 para mendicidad, igual cantidad también del 30 por 100 para maternidad y 668,04 del 28 por 100 para protección de la infancia.

Como se ve, no es muy crecida la cantidad de que se dispone para cada caso, pero algo se puede socorrer a las personas necesitadas.

La Agrupación Socialista.

El próximo sábado, día 28, a las diez de la noche, celebrará junta general ordinaria la Agrupación Socialista, en su domicilio social, calle

Campanario, 8, Casa del Pueblo, para resolver todos los asuntos pendientes. Por ser de gran interés, se ruega a los afiliados la más puntual asistencia.

¡Por fin llegó la hora!

Se acaba de instalar el alumbrado público en los laterales y pasos del Arca del Agua, que durante algunos años hemos venido solicitando desde estas columnas, de lo que el vecindario, como nosotros, estamos muy agradecidos. El alcalde por fin ha conocido la razón que teníamos al pedir que esto se hiciera, ya que se trata de un lugar ameno y agradable para los meses de verano, y tan así se ha reconocido, que se ha dispuesto que los conciertos musicales que tradicionalmente se vienen celebrando en el paseo de Alfonso XII, se verifiquen en lo sucesivo en el Arca del Agua, cosa que ha sido de nuestro agrado, porque consideramos que el Ayuntamiento debe atender preferentemente las necesidades del gusto y del espíritu del vecindario, teniendo en cuenta aquello de que no sólo de pan vive el hombre.

Modificarán esta acertada determinación del Ayuntamiento el espíritu egoísta y mezquino de los taberneros de la plaza de Alfonso XII? Creemos que no. Ya veremos.—Manuel Acero.

Un afresco.

ARJONA, 26.—Con objeto de evitar torcidas interpretaciones acerca de la significación política que se adjudica un individuo que en otro tiempo perteneció a la Sociedad Obrera y ahora es flamante concejal, creemos obligado dejar bien sentados los hechos.

Hace dos años fué baja en nuestra Sociedad el individuo Manuel Lara, a quien al poco tiempo le nombraron concejal. Esto nos tendría absolutamente sin cuidado si el tal no ardeara de ser concejal socialista y que haya gente en el pueblo que se lo crea, hasta el punto de que habiéndose solicitado del Municipio día a día el nombre de Pablo Iglesias, petición que no ha sido atendida, hay quien dice: «¿Y para eso hay un concejal socialista?»

«No, señores; en Arjona no hay ningún concejal socialista; no hay más que un afresco» que quiere pasar por lo que es.

Los socialistas de Arjona son más serios que todo eso y no engañan a la opinión como el tal Lara, con quien nada tenemos de común.—Aranda.

El Retiro obrero.

SANTISTEBAN DEL PUERTO, 26.—Con gran asistencia de compañeros y amigos se ha celebrado un acto en la Sociedad obrera La Emancipadora, en el que se hizo entrega de 400 pesetas de las bonificaciones extraordinarias del recargo sobre herencias, a cada uno de los ancianos que a continuación se expresan: José Avilés Romero, presidente de la citada Sociedad; Cristóbal Arrijo Lortie y Ramón Cerón, todos de sesenta y siete años de edad. Nuestro amigo y compañero Domingo de la Torre, delegado de la delegación de Villacarral, no pudo asistir al acto por causas ajenas a su voluntad.

El compañero Miguel Cerón encargó a todos los compañeros y amigos la necesidad que tiene todo el obrero de velar por el cumplimiento de la ley del Retiro obrero obligatorio.—M. C.

Asturias

Velada benéfica.

MIERES, 26.—En el Salón Novedades de esta villa tuvo lugar el sábado último una velada benéfica, organizada e interpretada por el Cuadro artístico de la Juventud Socialista.

La velada dió principio a las diez y media de la noche, poniéndose en escena varias obras de costumbres asturianas, en cuyo desempeño cosecharon grandes aplausos los jóvenes que componen este Cuadro.

Los entreactos fueron amenizados por los populares cantadores de esta villa Consuelo González y Juan Menéndez, los cuales cantaron diferentes cantos del cancionero regional, siendo muy aplaudidos.

La velada tuvo por fin el retardar fondos a beneficio de la suscripción abierta para el arreglo en el cementerio civil de la sepultura del compañero Eustaquio Fernández.

Se leyeron unas cuartillas del compañero Teodomiro Menéndez, haciendo resaltar las grandes cualidades que poseía este joven, siendo muy aplaudidas.

En resumen: ha sido este día una gran jornada para los organizadores de este acto y para nuestros ideales por el mucho público que acudió al mencionado coliseo, el cual salió muy satisfecho de la labor realizada por nuestro Cuadro, así como la de los cantadores.

Hemos de hacer constar nuestro agradecimiento al dueño del teatro, don Hermindo Suárez, que desinteresadamente lo concedió para este acto, y a los populares cantadores, que prestaron su valioso concurso a esta obra. C. Parrado.

Castilla

Formin Blázquez, de propaganda.

OROPESA, 26.—En la plaza del Palacio del Conde de Oropesa se celebró la arduada conferencia, a cargo del compañero Blázquez, quien disertó acerca de los Comités paritarios y los obreros campesinos.

Presidió Ginés Tello, que hizo la presentación del orador, y recomendó silencio y atención para comprender bien las razones que expusiera el compañero Blázquez.

Este camarada explicó detalladamente el decreto-ley de los Comités paritarios de la Agricultura, lo que éstos significan y las ventajas que en ellos podrán obtener los trabajadores; pero todo eso—dijo—será letra muerta si los obreros no se asocian y logran disponer de una Sociedad potente que vendrá a ser el órgano que defiende en todo momento los derechos y los intereses de la clase trabajadora.

Pero, además, los obreros deben procurar por sí mismos redimirse del sistema de explotación de que son objeto, apartándose de la taberna y dedicándose un par de horas al estudio, para capacitarse en la técnica de la profesión y adquirir una cultura que les permita razonar frente al patrono lo justo de las peticiones de los obreros. Estas y otras consideraciones que

el compañero Blázquez expuso fueron bien acogidas por los muchos obreros que fueron a oírle.

Al terminar su paración invitó el camarada Blázquez a los obreros a que ingresaran en la Sociedad, y a continuación fueron al Centro Obrero a solicitar su ingreso unos cuarenta trabajadores, los que abonaron sus correspondientes cuotas en cuanto fueron admitidos.

Acto seguido se levantó el acta, y para dar participación en la dirección de la Sociedad a los compañeros ingresados, se eligió Junta directiva, que quedó formada por los siguientes compañeros: Vicente Zapardiel, presidente; Eugenio Chico, vicepresidente; Joaquín Moreno, secretario; Isaac Muñoz, vicesecretario; Ginés Tello, tesorero; Aniceto Fernández, contador; Gregorio Pina, Gervasio Cisneros, Restituto García y Saturnino Herrera, vocales. Para la Comisión revisora de cuentas fueron nombrados los compañeros Lorenzo Sobrino, José Hernández y Emiliano Vázquez.

La Sociedad de Obreros del campo de Oropesa ha quedado funcionando, y no pasará mucho tiempo sin que ingresen en ella la mayoría de los obreros de esta población, pues las palabras del compañero Blázquez han causado excelente impresión a cuantos las escucharon.

LAGARTERA, 26.—Acompañado de varios compañeros de Lagartera se trasladó a este pueblo, desde Oropesa, nuestro compañero Blázquez, al objeto de dar por la noche otra conferencia en esta localidad.

Al acto asistió numerosa concurrencia, y fué presidido por el compañero Vicente Moreno, que explicó el objeto de la conferencia, recomendó silencio y atención, y concedió la palabra al compañero Paulino Amor; este camarada combatió a los que acusan a los socialistas de llevar al campo la lucha de clases, puesto que ésta no es una invención de los socialistas, sino una realidad del régimen burgués, que es el que la crea, y los socialistas la ponen de manifiesto y aconsejan a los obreros que se defiendan por medio de la Asociación.

Acto seguido el compañero Julián Herrero hizo uso de la palabra exponiendo la triste situación de los obreros que ganan jornales piquenismos, el día que trabajan, con lo que no tienen ni para las más elementales necesidades de su hogar.

Nosotros—dijo—queremos que se nos respete en nuestros derechos, como nosotros respetamos los de los demás. No queremos nada de nadie; pero tampoco queremos que se nos quite lo nuestro.

El compañero Blázquez explicó la ley de los Comités paritarios del campo, y la Sociedad de Obreros de Lagartera debe pedir la constitución de dicho organismo en cuanto llegue el momento oportuno, para obtener desde él, con su genuina representación, las ventajas a que los obreros tienen derecho.

Se extendió en otro género de consideraciones para razonar la conveniencia de que los obreros deben asociarse, porque las Sociedades son el arma de defensa del siglo, y es, además, el organismo por excelencia que impulsa con paso firme el progreso de los pueblos.

A los pequeños propietarios o medianos que llevan tierras en arriendo, les aconsejó que ingresaran en la So-

ciudad Obrera, que es donde hallarán los elementos necesarios para la defensa de sus intereses contra los abusos de los dueños del terreno que cultivan.

Los medianos no pueden considerarse superiores a los obreros, porque están más cerca de éstos que de los tratantes. Los dueños de la tierra son los que reciben el beneficio de todo un año de trabajo, y ellos son los verdaderos enemigos del mediano y del obrero; ¿por qué no se unen estos dos hermanos de explotación?

Todo los oradores fueron muy aplaudidos.

Por el acto celebrado esperamos nuevos ingresos, con los que llegará a tener la Sociedad Obrera extraordinaria influencia en la localidad.

Esta entidad ha pedido 50 ejemplares del folleto editado por el Partido Socialista y que contiene la ley de Comités paritarios de la Agricultura y los programas agrarios del Partido y de la Unión General.

Las listas del Censo electoral.

PUEBLA DE ALMORADIER, 25. Como los obreros se hallan en esta época en el campo hasta por la noche, no han podido examinar las listas del Censo electoral expuestas al público; hoy, aprovechando la festividad del día, los compañeros asociados han ido a consultar las listas y se han encontrado con que no hay más lista colocada en el Ayuntamiento que la que contiene las bajas de las antiguas listas. Por tanto, ignoramos si figuran o no nuestros nombres en las nuevas.

Como quedan pocos días para la expiración del plazo de exposición de las listas, nos tememos que se nos escamotee el voto por este procedimiento. De todos modos, nos proponemos hacer la reclamación correspondiente.—C. Nieto.

Levante

Conferencia de Luis Fernández.

ORIHUELA, 25.—En la Casa del Pueblo, y con el salón de actos y calle adyacente repleta de trabajadores de uno u otro sexo, ha explicado una conferencia sobre «Legislación obrera y Comités paritarios» el compañero tesorero de la Unión General de Trabajadores, Luis Fernández.

El acto dió principio a las diez de la noche, siendo presidido por el presidente de la Agrupación Socialista, Daniel Cases, el que hizo ver que unos cuantos obreros han conseguido figure el nombre de Orihuela dentro del movimiento sindical socialista, hasta el punto de que los prestigiosos organismos Unión General de Trabajadores y Partido Socialista tienen en cuenta ésta para las excursiones de propaganda y educación ciudadana.

Después de unas frases destacando la personalidad del camarada disertante, cedió a éste la palabra.

Cumpliendo un deber—dice éste—he venido al cercano pueblo de Callosa, como delegado de la Ejecutiva de la Unión al celebrado Congreso Nacional de Alparagatos, y puesto que he contraído el compromiso de daros una conferencia, lo he de hacer gustoso y desde el punto de vista socialista, cual soy yo y cual era mi padre.

Sé que los obreros oriolanos habéis tenido la desgracia hasta ha poco de estar orientados por Sindicatos católicos y neutros, cuya misión es la de

apagar el espíritu que es siempre base de las reivindicaciones obreras; pero llegó la hora de que sigáis la táctica de la Unión General y del Partido Socialista, organismos ambos creados por Iglesias, por aquel hombre venerable que una Nochebuena huyó del establecimiento benéfico en que se encontraba para ir a pasarla junto a su madre.

(Maestramente describe el orador algo de la historia particular y sociológica del «Abuelo», y sigue marcando la evolución de las conquistas sociales por medio de la constancia de Iglesias y presión de las Sociedades Obreras hasta verlas legisladas.)

Iglesias defendió tenazmente la libertad de asociación, y se hizo ley gracias también a las gestiones parlamentarias de los grandes tribunos Pi y Margall y Salmerón, e Iglesias inició el primer período de legislación obrera, que iba arrancando a los Gobiernos.

A pesar de las leyes constitucionales, tendemos a la libertad de asociación, los socialistas han tenido que luchar siempre porque fueran respetadas.

La jornada de ocho horas se decretó a raíz de la huelga sostenida por la Sociedad Albariles de Madrid «El Trabajo», y la ley de Accidentes del trabajo se estableció por el Gobierno Dato a raíz de una tragedia ocurrida a asociados de tal organismo.

Nos llaman colaboracionistas porque visitamos ministros, como pudiéramos visitar a patronos y Empresas. Los socialistas aceptamos los Comités paritarios, Consejo de Trabajo, Tribunales industriales, etc., etcétera, porque allí está nuestro enemigo y allí está el medio para llegar a las reivindicaciones obreras.

En cuanto a lo demás que se nos atribuye, hemos de decir una vez más que si estuvimos con los que mandan, no con los que mandan.

Amigos nuestros no pueden ser quienes defienden la propiedad privada y no colectiva, sean liberales, conservadores o republicanos.

Nos tachan de materialistas quienes saben que no lo somos. Como socialistas elevamos el sentimiento a más altos fines, y queremos, ante todo, que el pueblo tenga cultura, por ser la incultura el mayor amigo de nuestras desdichas.

(Cita un dato estadístico, en el que la provincia de Málaga aparece con un 63 por 100 de analfabetos.)

En España han perjudicado nuestra obra muy mucho los llamados izquierdistas extremados por no conocer nuestro ideario.

El Socialismo quiere que la mujer obrera sea más considerada y goce de más libertades, hasta ponerse al nivel del hombre. España es el país del machismo y ello lo detata los muchos patronos adúlteros.

A la mujer la hemos de elevar al altar de nuestra veneración, y el que no abrigue ese ideario no es socialista.

La mujer era antes poco considerada, y en lo que se refiere a las que se ocupan en establecimientos mercantiles, han gozado, hasta hoy que está en vigor la ley de la Silla, de jornadas de pie e interminables. La ley de la Silla bien la podemos llamar el trono de la mujer dependiente.

La guerra trajo consigo el Tratado de Versalles, y con éste la Oficina del Trabajo, que bien pudiéramos llamar el laboratorio, puesto que allí se han de elaborar aquellas reformas que vienen a humanizar el trabajo y a hacer la lucha por la vida más necedera. Con el Tratado de Versalles quedó reconocido el principio socialista.

En nuestro país ha sido ratificada recientemente la jornada de ocho horas, y en la actualidad se confeccionan estadísticas para poner en vigor leyes que auxilien a los obreros en paro forzoso.

Todo lo hemos de decir, colaborar no es lo que hacemos. De ello se puede tirar lo que hacen los enemigos, que son quienes más nos critican, porque saben que cuanto hay legislado y cuanto se legisle se debe y se deberá al Partido y a la Unión, organismos de pró sí humanistas y revolucionarios.

Los Comités paritarios han venido sin pedirlos, y examinando su estructura—después de las modificaciones que los caracterizaban de reaccionarios—los hemos aceptado, ya que, como complementos de los Consejos de Trabajo, Tribunales industriales, etc., con carácter jurídico, han de ser muy prácticos.

Los hemos aceptado también ante el temor de que sean ocupados por liberales y católicos, puesto que en los cinco años que se les asigna en vida tienen que elaborar los contratos de trabajo; pero si no se llevan a efecto sus acuerdos y dejan de ser imparciales, los diremos libremente al ministro que los detestamos.

Allí defenderemos nuestros sagrados intereses frente al enemigo.

Huelgas no queremos; los que nos llaman enemigos del orden son los que encienden el fuego, puesto que a ellas nos lanzan.

Cuanto hay legislado en España se debe a los socialistas, que se han jugado una y mil veces la vida, y la táctica por ellos seguida y predicada ha sido la más humana y práctica. Ejemplo: La organización obrera madrileña, potente, y la organización catalana, fructífera por mal orientada.

El Congreso Socialista recientemente celebrado ha fortalecido el Partido, puesto que en él ha sido discutido a la luz del día todo lo discutible. Se ha acordado persistir en la misma táctica, por no dejar de ser socialista y obrera, y ello ha exasperado a quienes, con careta, son nuestros más villos enemigos.

Somos objeto de las más villos calumnias, cuando nuestra actuación es clara y concreta. Y quienes lo hacen es desde la impunidad.

Los socialistas ostentamos la divisa de la revolución y de la honradez, y séparamos todos cuando nuestros compañeros Besteiro, Sabarri, Caballero, etcétera, salían libres e incólumes del Congreso y Ayuntamientos, secretarios y alcaldes de otras tendencias eran conducidos a la cárcel. (Grandes aplausos.)

Nuestro problema no es de personas. Hay que ser socialistas y buenos socialistas si aspiramos a una República social. Las mejoras inmediatas son necesarias, pero no es lo primero.

Después de recomendar a los trabajadores sean buenos asociados, para ser buenos padres, esposos y herma-

nos; ensalzar a Marx y Engels, y hacer un bello canto al Trabajo y a la Libertad, terminó acto tan magno.—Cubi.

El asesinato de Obregón.

VILLENVA, 26.—El asesinato del presidente electo de la República mexicana ha producido dolorosa impresión. No obstante, creemos que la justicia triunfará para bien de los mexicanos y del mundo democrático, sepultándose en el mayor desprecio los odios de los clericales, que encienden el triunfo de su causa a villos procedimientos, reprobados por toda conciencia honrada.

Los obreros que intervienen en la construcción de las sillars.

Se ve muy concurrido el domicilio social de los trabajadores por los cientos de obreros en la madera y asientos de enea. Unos y otros, obreros y obreras, han tenido que reconocer cuán caro se pagó el abandono de la organización y el deber de formar una fuerza colectiva, capacitándola para la mejor defensa de sus intereses de explotados.

Aprendan, pues, que los beneficios, tanto morales como materiales, han de ser obra de la organización obrera, si el obrero se propone alcanzarlos.

Sobre el próximo Congreso agrario levantino.

La Sociedad de Obreros Agrícolas celebrará junta general extraordinaria para dar cuenta de los trabajos de la Comisaría acerca de los asuntos que han de discutirse en el próximo Congreso agrario levantino; siendo tan importante reunión el domingo próximo, por la tarde.—Levantino.

¡Alegría y satisfacción!...

Muchas alegrías, muchas satisfacciones e inmensas emociones he recibido no pocas veces en el tiempo que llevo militando bajo el estandarte rojo del Partido Socialista.

Como digo, son muchas las veces que sentí grandes emociones por nuestros triunfos alcanzados dentro de la organización, y hoy más orgulloso que nunca, más satisfecho que vez alguna, tengo que registrar una nueva victoria impregnada de una doble sublimidad y satisfacción...

Se trata de mí mismo, y por ser así no quiero reseñar con toda puntualidad lo que harán otros compañeros míos en mi nombre: se trata del compromiso espiritual que acabo de contraer casándose civilmente con una compañera abnegada y de convicciones puramente socialistas...

Ya sabéis los lectores, por reseñas hechas en estas mismas columnas, las trabas y dificultades que me han puesto en el Juzgado municipal de Villanueva de Córdoba, sin causas que lo puedan justificar, para que mi matrimonio civil no se realizase, ¡como si yo fuera a claudicar con la facilidad que lo hicieron otros elementos semi-revolucionarios en otras ocasiones!... ¡Cuán lejos de esto ha sido!

De nada les han servido a nuestros enemigos las redes tendidas para que nuestro casamiento no fuera un hecho, a pesar de que éstos trabajaron la «partida» con todo interés y mayor astidumbre. El acto, que fué a las once de la noche (hora fijada por el señor juez, tan trasnochado como absurda, para que no tuviera popularidad entre las gentes), no pudo estar más concurrido y amenizado por los compañeros de la localidad y otros muchos que vinieron a honrarnos con su presencia de Villanueva del Duque, Pozoblanco, El Soldado, Hinojosa del Duque y Peñarroya-Pueblonuevo. La manifestación fué unánime; el pueblo acudió en masa a la plaza Constitucional, donde se halla situado el Juzgado municipal, a presenciar el desfile de la boda civil que tanto tiempo esperaban. ¡Qué fracasó tan rotundo sufrida la reacción en Villanueva de Córdoba y qué triunfo tan aplastante han obtenido nuestros corazones, sedientos de amor y de redención!...

Para todos los amigos, camaradas y compañeros que contribuyeron a darle realce y valor cívico (ya que la mayoría de los familiares nos boicoteó, por ser nuestro «casamiento un sacrilegio») a nuestro enlace, vaya el testimonio más sincero y el agradecimiento más afectuoso de nuestros corazones. Para nada nos hizo falta la familia, que no nos quiso acompañar, contando con nuestro apoyo logrado, que es el sublime amor justo y leal, por donde fluye la justicia. ¡El amor verdadero es el que se da a los hombres sin distinción de matices, extendido de hipocresías y maldades!

Sólo me resta darles las gracias a todos los que asistieron al enlace civil Luna-Ranchal—sin desmayo ni cobardía, como muchísimos escépticos no lo esperaban. Muy especialmente, en compañía de un fraternal abrazo, se las damos a la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya, por habernos obsequiado con un magnífico retrato de nuestro nunca bastante sentido maestro Pablo Iglesias. A la Agrupación Socialista y Obrera gremial de Pozo Blanco por habernos hecho entrega de un hermoso ramo de flores naturales, en compañía de un regalo de 25 pesetas. Al querido y muy estimado compañero poeta Ventura Villarrubia, por una hermosa poesía que expresamente escrita para el acto nos mandó aquel día, y que ya tendrán el gusto de leerla nuestros lectores en estas mismas columnas. Gracias, repito, para el Sindicato de Oficios Varios de Hinojosa, que, como todas las entidades mencionadas, contribuyó a nuestro acto, y para todos los que particularmente fueron testigos presenciales del acto civil que acabamos de realizar. Recibid todos, queridos camaradas, nuestro grato y sincero reconocimiento, y miradnos con un afectuoso saludo os desean salud y Socialismo los dos nuevos contrayentes, que hoy, como siempre, harían votos fervientes porque triunfen ideales tan sublimes y sacrosantos como los de amor y redención.

¡Hurra a la libertad y a la democracia!...

Miguel RANCHAL
Villanueva del Duque, junio 1928.

PRESERVATIVOS

Catálogo gratis, sin enviar sello.
LA DISCRETA.—Salud, c.



El peligro de la guerra

El Japón, China y Norteamérica no se entienden

WASHINGTON, 26.—Según el «New York Herald», si el Gobierno japonés persiste en su violenta actitud negándose a negociar nuevos Tratados con China, esta cuestión entrará en una fase tan aguda, que provocará sin duda alguna una crisis mundial, ya que los Estados Unidos han reconocido de hecho al Gobierno nacionalista desde el momento en que Kellogg aceptó la revisión de los Tratados chinoamericanos.

Los Estados Unidos—añade el citado periódico—desaprobaban unánimemente la actitud del Japón, que no tiene otro objeto más que entorpecer las negociaciones del Gobierno nacionalista de Nankín por la firma de nuevos Tratados con las potencias que sustituyeran a los antiguos, actualmente denunciados.

En la Casa del Pueblo

CONFITEROS
En el salón teatro celebró ayer junta general la Sección de Confiteros. Después de aprobada el acta, el Comité dió cuenta de su gestión en la huelga del hotel Inglés y de la solución satisfactoria.

La junta general ratificó las bajas de dos compañeros, propuestas por el Comité. Una de ellas fué solicitada por el interesado.

Se autorizó al Comité para que haga un estudio acerca de la creación de una Caja de Auxilios mutuos.

Se acordó adquirir diez cupones de dos pesetas cada uno de la Casa del Pueblo de Benahaduz (Almería).

El Comité dió cuenta del contrato de trabajo de los cocineros, elaborado en el Comité paritario, en el que se ha incluido a los confiteros.

Se acordó pasar un solo volante durante los meses de agosto, septiembre y octubre.

Se votó un crédito de 125 pesetas para ayudar a los gastos ocasionados por la velada artística en honor de los delegados al Congreso Socialista.

Fue leída una carta de la Sección de Obreros en Pan Francés demandando solidaridad, y se acordó que cada asociado contribuya con cuatro pesetas al llamamiento de la Sección hermana.

La junta general sancionó los correctivos impuestos por el Comité a dos compañeros por faltas de disciplina cometidas en el trabajo.

Para terminar el orden del día, el Comité convocará oportunamente.

ALBAÑILES

Ayer celebró junta general ordinaria en el salón teatro la Sociedad de Albañiles «El Tabajo».

Se aprobó el acta de la junta anterior.

La Directiva dió cuenta de la dimisión del compañero Antonio Alba. Quedó aceptada.

Fue aprobada toda la gestión realizada por la Directiva en el asunto relacionado con el hundimiento de una obra de don Ramón Hervás.

La asamblea se dió por enterada de que la Sociedad de Marmolistas ha empezado a pagar el préstamo que se le hizo.

Se aprobaron los socorros de transeúntes otorgados por la Directiva.

Asimismo quedó aprobado el correctivo impuesto por la Directiva a seis compañeros que trabajaban a destajo, así como otras gestiones realizadas durante el primer trimestre de este año.

En virtud del nuevo plazo para la discusión del proyecto de reglamento de la Casa, se ratificó el voto de confianza a la Directiva para que ésta presente las enmiendas que estime pertinentes.

Se aprobó el donativo de 100 pesetas hecho al compañero Gil Teruel.

Se discutió una petición de un mes de sueldo, por enfermedad, de un colaborador, y se aprobó el criterio expuesto por la Directiva.

Quedó terminado el punto de gestiones de la Directiva durante el primer trimestre, y se entró en el turno de preguntas.

Fueron contestadas varias, y se suspendió la sesión para reanudarla el día 30, en cuya sesión proseguirá el turno de preguntas y proposiciones.

PINTORES-DECORADORES
En el salón pequeño celebró anoche junta general la Sociedad de Oficiales Pintores-Decoradores.

Inconvenientes de la civilización

Los ruidos nocturnos perjudican mucho la salud

LONDRES, 26.—La Asamblea nacional de médicos celebrada en Cardiff ha votado una declaración apoyando decididamente y energicamente la campaña contra el ruido nocturno en las grandes ciudades, pues así se exige el interés de la salud pública. Según se desprende de estudios realizados recientemente, el exceso de ruido por las noches no sólo perjudica grandemente a la salud de los habitantes de las grandes ciudades, sino que también hace disminuir la capacidad de trabajo de los mismos.

La campaña en pro del silencio nocturno tiene por objeto inmediato el conseguir que las autoridades prohiban el uso de aparatos de alarma en los automóviles y demás vehículos.—Atlante.

Notas del día

TRASLADO DE COMISARIA

A fines del mes de agosto se trasladará la Comisaría del distrito de Palacio a la calle de Leganitos, 19.

En la actualidad está en el antiguo palacio provincial, que por ruinoso (1) abandonó la Diputación malladriena.

La ruina no ha aparecido por parte alguna, pues lo que fué Diputación provincial y hoy es Comisaría es de suponer que le cueste dinero, como alquilador al Estado, y en ese caso, lejos de ser ruina, debe de constituir negocio...

Y quizá por partida doble; pero de esto no es momento ahora de hablar.

EN LOS ESTANCOS NO HAY POLIZAS

En los estancos del centro de Madrid no hay pólizas de las que se usan para documentos oficiales. Por ejemplo, ayer, para pegarlas en los documentos solicitando expedición de pasaportes, sabemos que tuvo que recurrir un verdadero calvario un amigo nuestro.

¿Cómo puede ser esto? ¿Se trata de un hecho premeditado? ¿Es un abandono de la Compañía?

La cierto es que el hecho ha sucedido, y con la agravante de causar perjuicio al público, que paga...

VIAJES A PORTUGAL

Con motivo del verano, las autoridades portuguesas han dado toda clase de facilidades a los súbditos españoles para poder entrar en Portugal, bastando sólo con presentar la cédula personal, sin necesidad de pasaporte ni otro documento.

Estas facilidades durarán hasta 1.º de octubre.

EL MINISTRO DE FOMENTO

El ministro de Fomento estuvo ayer preparando varios decretos para enviarlos a Santander.

Por la noche marchó el ministro a Zarauz, donde permanecerá hasta primeros de agosto.

EL REGRESO DEL MINISTRO DE INSTRUCCIÓN

El próximo lunes regresará a Madrid el ministro de Instrucción pública, procedente de Segovia.

NEVA COLONIA ESCOLAR

En la «Gaceta» de ayer aparece una real orden del ministro de Instrucción pública estableciendo de un modo definitivo una Colonia escolar de verano para los niños de las escuelas nacionales en el pueblo de Isla, concejo de Colunga, en la provincia de Oviedo.

En la Colonia que en dicho pueblo se estableció el verano último recibieron los niños de las escuelas nacionales de Madrid delicadas atenciones y el más cuidadoso trato en aquella provincia, que, además de facilitar todos los medios que estuvieran a su alcance para que los resultados fueran gratos y provechosos a la estancia en el lugar de su residencia, ha realizado el noble pensamiento de adquirir por suscripción pública una hermosa finca denominada Miramar, que ha sido donada al Estado con destino a dicha institución y a las escuelas nacionales del pueblo.

Para atender a los gastos de sostenimiento de esa Colonia y a los indispensables para su instalación en la finca Miramar, se aumenta la consignación del año actual, elevándola a 15.000 pesetas.

Se encarga de la dirección de la Colonia a don Francisco Carrillo Guerrero, inspector jefe de Primera enseñanza de la provincia de Madrid.

EL SUELDO DE 3.000 PESETAS PARA LOS MAESTROS DEL SEGUNDO ESCALAFON

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dictado una real orden, cuya parte dispositiva dice así: «1.º A partir de 1.º de julio actual, y con cargo al crédito antes referido, se crea en el segundo escalafón general del Magisterio, tanto de maestros como de maestras, una nueva categoría, con la dotación anual de 3.000 pesetas, y que comprenderá 500 plazas de cada sexo.

2.º Que estas plazas pasen a ser ocupadas por los 500 maestros y 500 maestras que en la expresada fecha figuren o tengan derecho a figurar en los primeros lugares de la octava actual categoría, con la dotación de 2.500 pesetas, y que los ascendidos alcancen otro beneficio distinto al percibo del nuevo sueldo por ningún concepto, y cuyos derechos continuaran regulándose por las disposiciones vigentes, relativas a los comprendidos en el segundo escalafón o de derechos limitados.

3.º Que con cargo al mismo crédito, y a partir también de igual fecha...

De Puertollano

Las catástrofes mineras

Una prolongada enfermedad en la vista me ha impedido continuar informando a nuestros lectores sobre este asunto. Vuelvo a reanudar mi labor un poco mejorado de la dolencia que padezco.

Por rumores recogidos durante mi enfermedad, me enteré de que el informe dado por los facultativos con motivo de la autopsia llevada a efecto en el cadáver de nuestro infortunado compañero Obdulio del Castillo, ha sido el de que éste pereció instantáneamente electrocutado. Y si esto es así, no tenemos por menos que preguntar, más bien gritar a grandes voces, que aquella imposibilidad de que tan to blasonaron, así la Empresa de Peñarroya como sus satélites, no existe, no puede existir. Ese diagnóstico lo justifica, ya que creemos cuanto se afirma en esos rumores.

Ocurrió el caso primero, y la Empresa de Peñarroya se parapetó tras de la imposibilidad aludida, sin poner los medios necesarios para evitar otra posible tragedia, capeoteando con su habitual habilidad la responsabilidad que por el hecho pudiera alcanzarla.

Ocurrió este segundo caso, y se trata igualmente, consiguiéndolo, de seguir, dejar al margen de la justicia a la Empresa o a quienes pudieran corresponder esa responsabilidad, y esto no puede ni debe continuarse así, puesto que lo hemos dicho en millores de ocasiones: la vida de los trabajadores no debe estar pendiente del egoísmo sin límites de los señores que explotan las industrias, ya que, como se puede comprobar en el asunto que nos ocupa, con muy pocos jornales pudieron ser evitadas esas dos víctimas, si al hacer esas instalaciones en la mina se hubiesen empotrado esos cables en los hastiales de las galerías o labores por donde estos pasen, con lo cual el peligro no hubiese existido desde un principio.

El que así opina ha trabajado en minas—como la del «Rafaelito», de la cuenca de La Carolina—en las que, si bien eran necesarias estas instalaciones, en primer lugar estaban fuera del alcance del roce de ningún trabajador, y en segundo, a más de las diferentes capas de materias aislantes que en estos cables van envueltos, estaban guardados por unas maderas como capa exterior. ¿Están en estas condiciones de seguridad en las minas de don Rodrigo? No. En primer lugar, un obrero que encuentra la muerte al colgar en uno de estos cables su carburo, y en segundo, ya lo hemos visto, otro trabajador que halla igualmente la muerte al rozar sobre otro cable al realizar un movimiento necesario en el cumplimiento de sus funciones.

¿Es poco todo esto para que se continúe haciendo oídos sordos ante el constante grito de la clase trabajadora de que se implante urgentemente la inspección obrera en las minas? Nosotros creemos que es suficiente, sobradamente suficiente.

No habrá responsabilidades, nos lo suponemos, porque la Empresa de Peñarroya, muy astuta en estas cuestiones, no habrá dejado de hacer desahucios del mal. Solamente los trabajadores podrán confirmar las verdaderas causas que las motivan, y por éstos tampoco se atreven a influir porque la verdad resplandezca, a consecuencia del temor a las represalias que contra ellos pudieran llevar a cabo las Empresas donde trabajan, temor muy justificado ante la falta de garantía para no dejarse si trabajo y lanzarle al hambre y a la miseria.

Esta es la única verdad, escueta, desnuda; verdad que tantas responsabilidades quedan sin depurarse con motivo de estas tragedias en las minas; responsabilidad que es pagada únicamente con la sangre de las víctimas.

Esperamos a conocer, aunque sea solamente de rumor, el fallo definitivo de este asunto, así como alguna medida por parte del Gobierno que venga a poner fin a todo este farrago de cosas en cuanto respecta a la seguridad de la vida de los trabajadores.

JUAN DE CASTILLA

Los sucesos

UN SOLDADO HIERE A DOS HOMBRES

Ayer, en las primeras horas de la tarde, ocurrió en la calle de Eloy González un sangriento suceso, en el que intervinieron un soldado de aviación y dos paisanos, que resultaron heridos, uno grave y otro leve.

Desde hace algún tiempo Emilio Fernández Moreno, de veintidós años, soltero, domiciliado en la calle de Bravo Murillo, 10, sostenía relaciones amorosas con la hermana de un soldado de aviación llamado Manuel Larraz.

Según parece, Emilio injuriaba, aunque involuntariamente, a la hermana de Manuel. Con este motivo, el padre de la novia requirió a Emilio para que hiciera ante testigos las manifestaciones ofensivas.

Conocedor de ello el soldado Manuel Larraz, al encontrarse ayer tarde con Emilio en la calle de Eloy González, le reclamó por su conducta para con su hermana.

Emilio parece ser que, lejos de reconocer la ofensa, se mojó de Manuel, y éste, exasperado, desmenuó el machete y descargó con él varios golpes sobre Emilio.

Un amigo de éste, que intentó evitar la agresión, resultó herido levemente.

Conducido Emilio a la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, fué...

Las elecciones en Grecia

El ex dictador Pangalos vuelve a triunfar

LONDRES, 26.—Comunican de Atenas que han comenzado en todo el país los preparativos para las elecciones legislativas, que se celebrarán el día 19 del próximo mes de agosto.

En los círculos políticos se asegura que el señor Venizelos figurará a la cabeza de la lista de los candidatos de su partido por la circunscripción de El Pireo.

Por su parte, el ex dictador general Pangalos ha comenzado ya sus tareas, y trabajos de propaganda parlamentaria, en unión de sus antiguos ministros, siendo recibido esta tarde entusiastamente por los campesinos de Menidi y llevado en triunfo hasta la catedral, donde ha dirigido la palabra a la muchedumbre congregada ante el templo.—Atlante.

Sección de noticias

Tribunal industrial.—Sesalmientos parados hoy: Jurados obreros: Julián Fernández y Miguel Llácer; suplente, J.º Pol. Jurados patronos: Simón García y Alejandro Rodríguez; suplente, Francisco Jurado. A las diez: Micaela Vergara Hollo, camarera de hotel, reclama pago de horas extraordinarias que trabajó el día 10 del Hotel Calero, José Pérez Calero. A las diez y media: María Ramos Matorras, camarera de hotel, reclama pago de horas extraordinarias que trabajó el día 10 del Hotel Calero, José Pérez Calero. A las once: Juana Antonia Mayor Benito, empleada, reclama salarios correspondientes a vacaciones no disfrutadas e indemnización por despido al patrono Dolores García de Ceca.

Dependencia de Teatros.—Se invita a todos los asociados pasen por la Secretaría de la Asociación a informarse de las proposiciones aprobadas en la última junta general, por ser de suma importancia, y para evitar incurra alguno en sanción al no enterarse de la reglamentación de alguna de ellas.

Grupo Socialista de Obreros en Piedra y Mármol.—Convoca a junta general ordinaria hoy, a las ocho de la tarde, en la Secretaría número 5 de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día: Lectura del acta anterior; cobro de cuotas; gestiones del Comité, y preguntas y proposiciones.

Grupo de Prensa de la Juventud Socialista Madrileña.—Este Grupo, recién constituido, invita cordialmente a todos sus afiliados que se hallen en condiciones a que se inscriban en él, o, en su defecto, a que envíen al mismo sus trabajos (con libertad de asunto) para su publicación en los periódicos y revistas de carácter sindical y político de España. Recomendamos que los trabajos vengan hechos con escritura legible (a ser posible a máquina) y en cuartillas escritas por una sola cara. Todos los artículos deberán ser enviados por el interesado, los ladrones no tentaron asaltar el local ocupado por el Trust Mecanográfico, intentando fracturar la caja de caudales, en la cual se guarda importante cantidad.

Al oír que entraba el ordenanza de las mencionadas oficinas, los ladrones huyeron por una puerta de escape que da a un callejón, y que a prevención habían dejado abierta.

Sólo pudieron llevarse algunas pesetas que había en un cajón del mostrador.

Con ésto son cuatro las veces que han intentado fracturar la caja de dicho establecimiento, sin resultado.—Mencheta.

IV Congreso Internacional de Organización Científica del Trabajo

El Comité Nacional de Organización Científica del Trabajo ha recibido el encargo de Zorrilla de la participación de España y de los países hispanoamericanos en el IV Congreso Internacional de Organización Científica del Trabajo, que ha de celebrarse en París el año próximo.

El Congreso tendrá carácter de concurso, recibiendo un premio de honor a los autores de Memorias, las cuales habrán de referirse, en lo posible, a realizaciones y a aplicaciones prácticas de la organización científica del trabajo.

Comprenderá seis Secciones: 1.ª Industria (Producción). 2.ª Agricultura (Producción). 3.ª Comercio (Distribución). 4.ª Administración privada y pública. 5.ª Economía doméstica. 6.ª Métodos y vulgarización.

El número de Memorias de cada Sección que corresponde a España y a los países de Hispanoamérica será fijado ulteriormente en relación con su importancia en el campo de la O. C. T. frente a los demás países que han de concurrir al Congreso. Sin embargo, podrá recibirse un número de trabajos superior al fijado, siempre que éstos sean de positivo valor y puedan llenar el vacío de los países que no lleguen a cubrir el «vo» que se les asigna.

De los trabajos no admitidos se harán las notas o las indicaciones aprovechables, las cuales serán impresas en la relación general del Congreso.

Todas las Memorias serán impresas y distribuidas con anticipación para que los congresistas tengan tiempo de documentarse y prepararse convenientemente para la discusión.

La Secretaría central del Comité nacional de Organización Científica del Trabajo, calle del Marqués de Viana, número 1, Madrid, recibirá hasta el 31 de diciembre del corriente año todos los trabajos de España y de los países de Hispanoamérica destinados al IV Congreso Internacional de Organización Científica, escritos en una de las tres lenguas oficiales del Congreso: francés, inglés o alemán.

Espectáculos

FUNCIONES PARA HOY
PARDINAS.—A las ocho, Bohemios.—A las once, El huésped de Sorliano.

CHUECA.—A las siete y a las once, Las verbenas.

FUENCARRAL.—A las siete, Las castigadoras y Ramper.—A las once, Daddy Doll y Ramper.

PRICE.—A las diez y tres cuartos, función de circo y terminación de las luchas grecorromanas.

Nueva institución

El Seminario de Estudios Internacionales

El carácter internacional que hoy adquieren todas las actividades públicas y privadas, la privilegiada situación de España en el mundo, la tradición internacionalista de la cultura hispánica, son hechos tan patentes que forzosamente tenían que traducirse en la creación de órganos adecuados que los difundían y que preparan a colectividad para su actuación en dicha esfera.

Así, atendiendo exclusivamente al orden jurídico, han nacido instituciones como la Asociación Francisco de Vitoria y la Asociación española de Derecho internacional y Legislación comparada (rama española de la International Law Association). Ahora, con un campo de acción diferente, puesto que abarca toda clase de estudios políticos y económicos internacionales, acaba de ser fundada otra Asociación, con el nombre de Seminario de Estudios Internacionales, aspira a agrupar a todas las personas que sientan afición por estos estudios y a facilitarles los elementos precisos para toda clase de trabajos de esta especie.

Esta fundación ha tenido efecto después de un período de preparación de cuatro meses, en los cuales los elementos que hoy constituyen la Sociedad han escuchado las enseñanzas de los siguientes profesores y especialistas: don Rafael Alcaraz, don Julio López Oliván, don Tomás Elorrieta, Antonio Fabra Ribas, don Carlos Pereira, marqués de Cervajal, don Vicente A. Builla, don Luis Oriolaga, don José A. de Sangroniz, don Carlos Bañón, don Leopoldo Palacios, don Pedro Sangro y Kojá, don Andrés Estévez, don Alfredo E. Blanco y don profesor de la Universidad de Columbia Mr. Samuel G. Inman. También otras personalidades, como Fernando de los Ríos, don Luis Montoto, don Victor Ruiz Alblén y algunos otros, han ofrecido su cooperación.

Actualmente está organizando una biblioteca especializada, un archivo de prensa y un servicio de información. Prepara la publicación de una revista y diversas obras de interés internacional, y, sobre todo, estudia la organización de cursos que, dirigidos por conocidos especialistas y dedicados a estudios concretos de carácter internacional, tendrán efecto a partir del próximo otoño.

Forman el Rectorado del Seminario de Estudios Internacionales los señores don José Antonio de Sangroniz, don Gabriel Maura y Gamazo, conde de la Mortera, y don Carlos Badiá y Malgrada, y su domicilio provisional está establecido en la calle de Zurbano, 8, bajo izquierda, Madrid.

Fracasa el asalto a un establecimiento

VALENCIA, 26.—En la calle de la Paz, una de las más céntricas de la capital, esta tarde, a última hora, cuando mayor era el número de transeúntes por la vía pública, los ladrones tentaron asaltar el local ocupado por el Trust Mecanográfico, intentando fracturar la caja de caudales, en la cual se guarda importante cantidad.

Al oír que entraba el ordenanza de las mencionadas oficinas, los ladrones huyeron por una puerta de escape que da a un callejón, y que a prevención habían dejado abierta.

Sólo pudieron llevarse algunas pesetas que había en un cajón del mostrador.

Con ésto son cuatro las veces que han intentado fracturar la caja de dicho establecimiento, sin resultado.—Mencheta.

El rompehielos «Krasin» auxilia a un buque en peligro

MOSCU, 26.—El rompehielos ruso «Krasin» ha podido ponerse en contacto con el paquebote alemán «Mont-Cervantes», transportando los 1.500 pasajeros que llevaba a bordo.

Las averías parece ser no son de gran importancia, a pesar de lo cual corre el buque el peligro de zozobrar.

El «Mont-Cervantes» realizaba un cruceiro por las costas septentrionales de los países escandinavos.—Atlante.

Leed

“JUSTICIA”

Pasaje de la Paz, 2. - BARCELONA

“La Unión Ferroviaria”

Acaba de aparecer el número correspondiente al mes de julio de «Unión Ferroviaria», órgano del Sindicato Nacional Ferroviario, y en sitio preferente publica un artículo dedicado al próximo Congreso nacional de las organizaciones de agentes ferroviarios, que se celebrará en Barcelona en el próximo mes de noviembre.

Este Congreso tendrá extraordinaria importancia, porque en él se tratarán problemas de gran interés para el personal ferroviario y porque el Sindicato obrero de esta industria se presentará al Congreso con un número de federados que se acerca a la cifra que tuvo la Unión Ferroviaria en sus mejores tiempos.

En el resto del número aparecen, alternando, trabajos que tratan de la técnica profesional y de cuestiones societarias.

Merece ser leído con atención por los obreros del carril.

Fábrica de Anisados Vinos y Jarabes

CIPRIANO D. BARAHONA VILLACARAS (TOLEDO)

DE FAMA MUNDIAL

SANTONA (SANTANDER)

SE HA PUESTO A LA VENTA

“Programa agrario del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores” y “Decreto-ley sobre Comités paritarios en la Agricultura”

FOLLETO DE 64 PÁGINAS - 30 CÉNTIMOS

MADRES!
La salvación de los niños en el período de la dentición es la verdadera DENTICINA
VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO
Más de cincuenta años de inmensos beneficios a los niños.
Pedid la verdadera DENTICINA

DOCTOR CEA
VALLADOLID
(Ninguna sucursal.)
LABORATORIO DE VENDAJES ASÉPTICOS Y ANTISÉPTICOS
Material de curación aséptico.
Sueros fisiológicos.
Aparato inyector de suero.
Algodones, gasas, compresas y cajas tocológicas, vendas enyesadas.
(Privilegio de invención. Marca registrada.)
LA MAS ANTIGUA DE SU CLASE EN ESPAÑA

Madres!
En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célores
PAPELES YHOMAR
(Tutelares de la infancia.)
1,00 en todas las farmacias.
A. Gamir, San Fernando, 32 y 34 VALENCIA
GAYOSO - MADRID

CORONAS PLANTAS Y FLORES
RUBIO, 3, Concepción Jerónima, 3
MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS
FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA
ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHON
Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat.
Teléfono 225.
EIBAR (ESPAÑA)

Pedid el exquisito anis BARAHONA
FABRICA DE GORRAS Y ALMACÉN DE SOMBREROS Y BOINAS
GRANDES NOVEDADES
CASA YUSTAS
Plaza Mayor, 30, Fuencarral, 104 MADRID

CONSERVAS DE PREPARACION Y VILLARIAS
DE FAMA MUNDIAL
SANTONA (SANTANDER)

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes 2,50 pts.
Provincias, trimestre 9
25 ejemplares, 1,75 pts.

De actualidad

Los liberales burgueses y el Socialismo

Lloyd George ha sido siempre un hombre desconcertante. Sus manifestaciones tienen un tono hiriente y desomane, y por eso no nos llama demasiado la atención las palabras de tono agrario y de un gusto deplorable que ha pronunciado contra el Socialismo en la última conferencia de partidos liberales y radicales en Londres.

«La Libertad» ha recogido esas palabras y las ha censurado en un tono cordial hacia el Socialismo, y ello nos induce a escribir este comentario impregnado de un noble y generoso propósito de servir la causa del Socialismo, que es la de la más perfecta libertad.

La actitud de Lloyd George frente al Socialismo no nos llama la atención. Aterrado a los principios del liberalismo clásico del siglo XVIII, que puso término a los Poderes del feudalismo, para dar curso al desarrollo de la era capitalista, no comprende la gran evolución económica del mundo moderno. El gobierno inglés «liberal» que como jefe de una coalición liberal-conservadora, y perdió el Poder, seguramente para siempre, en cuanto el Laborismo empezó a progresar. En el fondo, las frases de Lloyd George son la expresión de un rencor impotente porque el Socialismo le ha privado de seguir siendo la primera figura del imperio inglés.

¿Que la mayoría de los dictadores que hoy hay en Europa han militado algún día en las filas del Socialismo? ¿Y qué importa eso? ¿Qué cargo resulta de ello para los ideales y para los Partidos Socialistas? ¿Ejercen la dictadura en su nombre? Los Partidos Socialistas, ¿no están siendo en toda Europa la vanguardia de la democracia y de la libertad? En Inglaterra, en Francia, en Bélgica, en Alemania, en Austria, en Suiza, en los Países escandinavos, ¿no son los Partidos Socialistas quienes están sosteniendo el fuego sagrado contra la reacción?

Sin embargo, ¿cuál ha sido la reacción del liberalismo burgués en relación con los Gobiernos socialistas? Veámoslo.

El Gobierno laborista presidido por MacDonald fue lanzado del Poder porque los liberales ingleses sumaron sus votos a los conservadores en la Cámara de los lóres. ¿De qué problema se trataba? De un problema espiritual. Los conservadores pedían que el Gobierno laborista persiguiera a un comunista por haber expuesto sus ideas. El Gobierno laborista se niega a complacer a los conservadores; se produce una votación, y los liberales suman sus votos a los de los enemigos de la libertad.

Y aquel acto de los liberales ingleses dio como consecuencia la situación conservadora que va a finalizar el año próximo, que tuvo una gran repercusión en Europa apoyando las fuerzas políticas de la derecha.

En Noruega se formó un Gobierno socialista; formuló un proyecto financiero que disgustó al capitalismo y a la banca, que es su más alta representación. Y fueron los radicales quienes sumaron sus votos a las derechas para hacer fracasar el Gobierno socialista.

En Suecia, el Gobierno socialista formula unos proyectos de ley tendentes a la solución del grave problema del paro forzoso, y también los liberales se unen a los conservadores para arrollar en el Parlamento al Gobierno socialista. En Bélgica, en estos mismos momentos, los liberales están intentando combatir al Socialismo. ¿Qué indica esto? ¿Que el Socialismo es incompatible con la libertad? No. Que los liberales son liberales en cuanto no pelean sus intereses de clase; pero en cuanto ven la posibilidad de un avance del pueblo hacia la conquista de posiciones económicas firmes que hagan efectiva la libertad para todos los hombres, cambian de postura y se unen a los conservadores.

Aún se sigue explotando que el marxismo, que el comunismo, es enemigo de la libertad. ¿De qué libertad? ¿De la de acumular riquezas a beneficio personal para utilizarlas luego para explotar al prójimo? Entonces, sí; de esta libertad sí es enemigo el marxismo. Pero nosotros tenemos el convencimiento que el ideal liberal no puede ser éste, el de consentir que a cuenta de la esclavitud de la mayoría de los hombres se enriquezcan unos cuantos, formando así una clase adinerada y por ello superior. El liberalismo nació a la actuación política como consecuencia de la gloriosa Revolución francesa, el grito de Libertad, Igualdad y Fraternidad. Y en estas tres palabras palpita ya el Socialismo, que entonces no pudo ser llevado a la práctica porque ni los organismos sociales estaban formados para ello ni la conciencia popular preparada tampoco.

Peró de entonces acá se ha hecho una gran evolución, tanto en las conciencias como en los elementos de producción. Y lo que entonces era imposible hoy no lo es.

El Socialismo lo ha proclamado siempre: no puede haber igualdad política donde no la haya económica; no puede haber completa libertad en donde hay un previo sometimiento a las fuerzas económicas predominantes en la sociedad. Y tan evidente como lo que antecede es que en donde existe un gran antagonismo social en el orden económico, que divide a los hombres en ricos y pobres, la fraternidad es imposible. Y el Socialismo, socializando los medios de producción y de cambio, va a dar realidad en los hechos a las bellas y sugestivas palabras de Libertad, Igualdad y Fraternidad que inflamaron el alma del pueblo revolucionario francés y que de manera tan eficaz influyeron en la evolución de la conciencia universal.

Al hacer esta transformación económica en el desarrollo de la producción y del cambio, ¿perderá el individuo algo de su libertad individual? No. El individuo su libertad con libertad de iniciativa, con derecho a desarrollarla, y si la iniciativa es práctica, contará hasta con la protección de la

sociedad. La única libertad que pierdes es la de los egosmos personales, la de las ambiciones materiales. Pero esto no le producirá ningún mal; al contrario, le reportará infinidad de beneficios.

El Socialismo se está aprovechando de la evolución realizada por la sociedad burguesa en todo el período de su dominación económica y política —evolución política, evolución social, evolución industrial, evolución científica—, y todo, todo lo que significa un avance hacia adelante sirve a nuestro propósito para realizar nuestros ideales emancipatorios.

¿Que esto hace desaparecer el liberalismo clásico? ¿Que le vamos a hacer! Ello irá en beneficio de la Humanidad.

El sistema de los arrendamientos significa una de estas modalidades, que se descomponen igualmente en distintas formas, todas ellas abominables y odiosas, pues su esencial forma leonina pide a voces que desaparezcan en absoluto, transformándose en un sentido más humano y más justo a favor del arrendatario, que con el sudor de su frente hace que la producción sea sana y abundante.

La ignorancia de nuestros enemigos

Nuestros adversarios de clase y políticos suelen hablar del Socialismo y de sus hombres con mala fe y una supina ignorancia.

Y sólo por ignorancia pudo ocurrírsele a un redactor de «El Siglo Futuro» que los socialistas queríamos socializar el Estado.

¿Socializar el Estado? En nuestra vida hemos oído ni leído disparate mayor.

El Socialismo (no es que quiera, es que lo hará) socializará los medios de producción y de cambio. ¿Es el Estado un medio de producción y de cambio? ¿Es una fábrica, una tierra, un comercio, un banco?

Peró, además, el Socialismo tiene dicho muchas veces que el día que triunfe destruirá el Estado, creando en su lugar una asociación de elementos productores y consumidores que esté en armonía con las necesidades colectivas del momento histórico en que tal hecho ocurra.

En fin, quien escribe esas cosas no ha saludado un libro de teoría socialista.

Y hablan del Socialismo por hablar.

Y, la verdad, no es un buen sistema.

Una Internacional católica más

En más de una ocasión hemos sostenido contra el llamado sindicalismo católico la realidad de la vida social, que se vive contra él, pues la caja de caudales del capitalismo católico no se llena con plegarias más o menos sinceras, sino con el sudor de los obreros y con trabajo no pagado.

La nueva Internacional obrera católica que se acaba de crear en un Congreso celebrado en Colonia parece una separación de la llamada Internacional cristiana, de cuya moderación o mansuetudine quieren alejarse los obreros desengañados por las tristes experiencias de Alemania y Bélgica, donde los ministros católicos se ponen únicamente al lado de los más ricos, procurando en todo momento defender sus intereses.

Sea lo que fuere, he aquí el sentir de la nueva Internacional, según correspondencia publicada por el diario católico de Bruselas «XX Siècle».

«Un profundo malestar—dice—reina entre millones de obreros de todos los países. Las masas obreras se preguntan cuál es la significación de un sistema económico que exige sus servicios y determina su existencia material y moral, y quisieran poder trabajar, pero a condición de hallar en todas partes la idea y la voluntad de Dios.

Quien sustituye la idea elevada del servicio divino y humano por la de salarios y beneficios, destruye y mata la idea misma del trabajo.

Jamás la clase obrera católica admitirá que una Empresa económica sea un negocio puramente privado, que no exista sino para el beneficio y el dividendo. Jamás admitirá que el hombre sea considerado como una mercancía sin valor intrínseco en el seno de la Empresa con la cual se haya enlazado su destino y el de su familia.

Contra semejantes concepciones económicas, la clase obrera de todos los países está decidida a desarrollar una lucha energética, lucha por la dignidad humana, por la dignidad del trabajo, por el orden tanto estético como humano.

La clase obrera católica está convencida de que existen posibilidades de elevar y satisfacer a las masas en el derecho garantizado para los obreros de cooperar y participar en la gestión de las Empresas.

Su objetivo es claro. De acuerdo con la totalidad del movimiento obrero cristiano de todos los países, reclama para los asalariados una mayor parte de las cosas materiales que aseguran a la existencia obrera una base sólida, más seguridad y una vida civilizada. Quiero una moral profundamente arraigada en los consumidores de todas las capas sociales.

La clase obrera católica no desea multiplicar el número de esos hombres que, satisfechos, no son en nada útiles a la colectividad, sino que desea algo más elevado: la renovación del sistema económico y de la existencia a la luz de los ideales que aver, como hoy y como siempre, encienden en ellos la felicidad y el bienestar de las clases y de los pueblos.

Con la ayuda de las organizaciones de clase y por su mediación hacia formas superiores de la vida social, tal es la aspiración de la nueva Internacional.

Estos ideales son los del Socialismo. Meditenlo bien los obreros que tienen esas aspiraciones. Su puesto en combate está a nuestro lado, y prueba de ello es que acogemos sus anhelos y les damos publicidad, cosa que no hará la prensa católica, que no ha defendido jamás los intereses de la clase obrera, a la cual aconsejan sumisión en bien de los ricos.

No pretendemos ni más ni menos que eso mismo, y por combatir las injusticias sociales se nos insulta a diario en la prensa llamada católica, pero en realidad los guardían de los intereses capitalistas!

¡Obreros católicos! Basta de engaños, y venid a nuestro lado.

NUESTRAS CAMPAÑAS

El Socialismo en los campos

Del problema campesino: Contratos de arrendamiento

El conjunto del problema campesino se descompone en diversas modalidades y en otras tantas costumbres en las diferentes regiones en que la agricultura alcanza mayor proporcionalidad.

El sistema de los arrendamientos significa una de estas modalidades, que se descomponen igualmente en distintas formas, todas ellas abominables y odiosas, pues su esencial forma leonina pide a voces que desaparezcan en absoluto, transformándose en un sentido más humano y más justo a favor del arrendatario, que con el sudor de su frente hace que la producción sea sana y abundante.

Hoy nos vamos a ocupar de una de las formas de arrendamiento que por esta población se efectúan. En la campiña se hacen de forma distinta, de la que daremos cuenta otra día; hoy solamente vamos a tratar de los que se hacen en Baeza.

Los contratos de arrendamiento se hacen solamente por tres años, y de una manera verbal se consignan las condiciones de los mismos. Desde luego, bien entendido que la renta se hace en especies, es decir, del producto obtenido de la tierra, el amo se lleva la mitad una vez limpios el grano o las semillas en la era, desde donde, a veces, el arrendatario tiene que llevarlo al domicilio del señor.

El primer año de arrendamiento tiene el obrero que cavatajar la tierra y limpiarla de toda clase de raigambres; esta operación hay que realizarla con la azada, y de los costos y producción vamos a dar algunos datos que sirvan para que sepan ciertas cosas de cuántas formas se explota al pobre obrero campesino; estos datos los daremos como término medio, pues exactos no pueden hacerse, porque si bien los trabajos y gastos son positivos, no es lo mismo la producción, que, como se sabe, es una cosa eventual.

Gastos del primer año de arrendamiento.—Veinte jornales de cavatajar que se lleva una cuerda de tierra, a 4,50 pesetas, 80,80; una obrada de arceza para cruzar el cavatajo, 13; media fanega de garbanzos para sembrar, 15; jornal de siembra, 4,50; tres idem de escarda, 13,50; tres idem de arrancar los garbanzos, 15; una obrada de balcina y trilla, 14; un jornal de avento, 5. Suman los gastos, 160,80 pesetas.

Producto.—Siete fanegas de garbanzos, a 25 pesetas, 175; producto de gergol, 8. Suma el producto, 183 pesetas.

De esta cantidad el amo se lleva la mitad.

Segundo año.—Una fanega de trigo para sembrar, 20 pesetas; una obrada de siembra, 14; dos jornales de sembrar y desterronar, 8; siete jornales de escarda, a 5 pesetas, 35; tres jornales de siega, a 8 pesetas, 24; dos obradas de balcina y trilla, a 13 pesetas, 26; dos jornales de aventar, a 5 pesetas, 10. Suman los gastos 137 pesetas.

Producto.—Catorce fanegas de trigo, a 19 pesetas, 266; de paja, 40. Suma el producto, 306 pesetas.

De esto el amo también se lleva la mitad.

Tercero y último año.—Fanega y media de cebada para sembrar, a 12 pesetas, 18; una obrada de siembra, 15; dos jornales de siembra y desterronar, a 4,50 pesetas, 9; seis jornales de escarda, a 5 pesetas, 30; tres jornales de siega, a 8 pesetas, 24; dos obradas de balcina y trilla, a 13 pesetas, 26; un jornal de avento, 5. Suman los gastos, 123 pesetas.

Producto.—Doce fanegas de cebada, a 11 pesetas, 132; de paja, 15. Suma el producto, 147 pesetas.

Resumen de los gastos en los tres años, 635 pesetas.

Suman los ingresos también de los tres años, 635 pesetas.

Ahora que del producto se lleva el amo la mitad, y quedan para el obrero 318 pesetas.

Con lo que resulta que el obrero ha tenido que gastar en trabajo 420,80 pesetas, para obtener una ganancia en tres años de 318 pesetas.

El obrero ha podido hacer esto porque lo ha hecho en días sueltos y los demás ha trabajado con otro señor; ¿pero es esto justo?

El obrero que ha derramado allí su sudor lo ha hecho en beneficio total del dueño, que no solamente ha percibido el beneficio del producto, sino que también se encuentra la tierra bien labrada y limpia de raigambres para poder sacarle un buen resultado en el sucesivo.

¿Se quejan los obreros con razón, o no?

Manuel AGERO

Ante el próximo Congreso Agrario levantino

He leído su orden del día. La lectura de los asuntos que ha de tratar este importante Congreso de la Federación de Obreros Agrícolas y Similares de la Región Levantina lleva al ánimo la sensación de los nobles y levantados propósitos que se persiguen. Porque ¿qué es este Congreso? ¿Qué es este comicio agrario, que esgrime por armas la orientación y la táctica de la Unión General de Trabajadores, sino una admirable manifestación de educación proletaria para tratar los asuntos inherentes al obrero del agro?

Y en la ciudad del Turia, en la bella Valencia, durante los días 11 y siguientes del próximo agosto, se dejará oír la voz de esta asamblea agraria, que tan importantes asuntos tiene que tratar. ¿Quién negará que, entre otros, lo es el salario mínimo?

Dejemos, dejemos la palabra a la compañera del obrero agrario, y nos dirá los mil quebraderos de cabeza que se pasan para poder ir tirando el cuerpo, sólo para ir tirando el cuerpo. Porque eso del vestir, del abrigo, son necesidades, sí, imprescindibles, pero que con salarios de

tres y cuatro pesetas, y recibidos de modo bien eventual, sólo hay para lo que hay: para que la vida de muchos seres racionales se confunda con sus semejantes que no han podido entrar en la vida civilizada.

Y continuemos en esto. Es la mujer, repito, la que nos expone con claridad que los gastos diarios de la familia no pueden satisfacerse; hay déficit permanente, que la lleva a situaciones que no pueden ser más deplorables. Y las cuentas que mensualmente maneja dicen con harta elocuencia que una familia que cuenta con dos hijos necesita hacer todos los días este gasto:

En pan, 1,40 pesetas; en aceite, 0,75; en arroz, 0,40; en verduras, 0,50; en bacalao, pescado fresco, etcétera, 0,70; en patatas, 0,20; en combustible, 0,25; en luz, 0,15; en especias, 0,10; en alquiler de casa, 0,25. Total, 4,70 pesetas.

He aquí el gasto, extremadamente pobre, que tienen que aboridar diariamente los raquífticos salarios ya anotados.

Su poder adquisitivo no puede ser más lamentable. Y si el obrerismo industrial precisa de un salario mínimo, en el sector agrario se impone con fuerza irresistible, si se quiere que la vida humana no descienda a planos inferiores, impropios de que así se le llame.

Hace bien el comicio agrario levantino en ocuparse de tan trascendente y humana cuestión. Repugna sobremanera que el obrero agrario exponga por todas partes su estado de desnutrido, depauperado, que ni favorece a la economía nacional ni deja en buen lugar a protección que debería tener la raza.

Y ¿qué decir de la exclusión de estos obreros de la ley de Accidentes del trabajo? Contra la perspectiva trazada sólo cabe mucha organización y capacitación en este sector obrero, donde tienen asento y amparo milenarias injusticias. Los tiempos son de lucha, y a luchar sin tregua ni descanso, que el enemigo de la verdadera reivindicación obrera se las promete muy felices absorbiendo esta representación en los Comités paritarios.

Bien viene el Congreso para refrescar los alientos de la lucha.

Si el tiempo hay que saber contarlo en los momentos que se pasan. Los Comités paritarios son tribunas obreras que no hay que dejarlas arrabatar, para incorporar al obrero del campo al concierto de la vida ciudadana.

Esta sensación sabrá dar la asamblea agraria.

Villena. J. MARUENDA

Las Sociedades obreras agrarias abogan a la Comisión Ejecutiva, por acuerdo de los Congresos Socialistas, la mitad de la cuota anual que las Sociedades obreras industriales, a fin de facilitar la propaganda de nuestras ideas en el campo.

La mejor forma de servir a la causa del proletariado es concentrar la fuerza política de clase alrededor de la bandera socialista.

¡Ingresad todos en el Partido que fundado hace años, el glorioso Pablo Iglesias!

¡Trabajadores del campo, adelante, por vuestra emancipación!

Por tierras de Extremadura: Feudalismo y miseria

VI y ÚLTIMO

Así es como se vive en Extremadura. Tal es el aspecto doloroso que ofrece la vida en la región extremeña. Región en la cual, como dije, en fuerza de la bondad de su tierra, crecen juntos el castaño y el limonero. Ahora bien; ¿es justo tanto dolor? ¿Debe pesar por más tiempo ese maldito feudalismo? No; de ninguna manera. Por humanidad y por justicia, por dignidad y por honor, el Estado debe intervenir resuelta y energicamente en la cuestión social agraria en esta región y hacer posible la vida en ella.

Bien está que allá donde la tierra es ingrata y no da para más, el hombre arrastre una existencia miserable. Pero que aquí, aquí, donde hasta la planta exótica se da con tanta o más exuberancia que en su propio clima, la región verata ha visto plantas tabaqueras con hojas de un metro de longitud y sesenta centímetros de anchura—, el dolor sea perpetuo, no debe tolerarse.

La vida del hombre ha de ir a tono con la vida de la Naturaleza. Y aquí, que es rica, varia, multiforme como en sitio alguno, debe mejorarse, puede mejorarse la vida. ¡Fuera, pues, esas Jurdas; fuera esa pauperismo; largo esa miseria! ¡Alegría, mucha alegría! ¿Que cómo puede operarse ese milagro? Pues de la manera más sencilla. Conocida la causa del mal, como la conocemos, la solución del problema es sólo cuestión de voluntad. Es decir, que con querer sólo nos basta.

¡Ah! Cuántos Estados, cuántos Gobiernos quisieran que la solución de los suyos fuera como este nuestro. Pero no es así, no es así, y por esas naciones que un día fueron emporio de riqueza son hoy antepasado de cementerios.

La forma de operar la metamorfosis en esta adorable región extremeña consiste en obligar a roturar todas, absolutamente todas las tierras a los aristócratas y grandes propietarios o aristócratas, como, por ejemplo, en la vida de Girona, en Castuera; Daza, en Campanario, y en Plasencia la de Silva. O dicho de otro modo: que allá donde incuban la granjería y la liebre, penetren el tractor y el arado.

Obligando a estos señores a hacer esto, la población extremeña no solamente tendrá ocupación constante y asegurada, sino que sería preciso una emigración a esta región. ¿Que los señores propietarios no quieren tanto quebradero de cabeza? No importa; no por eso deja de ser soluble el problema. Nos vamos a la Hacienda, vemos la tributación que esas fincas

pagan, tasamos las fincas con arreglo a esa tributación, y se las compramos. ¿Que no quieren desprenderse, que quieren conservarlas? Igual nos da; pagamos una renta equivalente al tanto por ciento que el Banco de España abona, y en paz.

Como se ve, la solución no es arbitraria, no es violenta, no tiene sabor bolchevique. Es dentro de lo injusto, justa. Porque injusto es retener un predio, cualquier cosa, cuando va en detrimento de otras personas. Ya, ya me hago cargo que estas normas de solución llevan en sí el caso de un placer, la terminación de una serie de jurgas, en fin, la extinción de la caza, el silencio perpetuo de las escopetas.

Pero a mí vez me hago cargo también de que muy por encima de ese placer está el de vivir, el sagrado derecho de la vida de los hombres. Eso de que la fiebre y el conejo, el venado y la perdiz, hagan imposible la vida a las humanas, no debe, no puede tolerarse. ¿Que los señores aristócratas no van a saber qué hacer, que se van a aburrir sobremanera si se les priva del andar tras las liebres y demás fauna cazadera?... ¡Bah! Con que imiten a otros colegas suyos, encontrarían ocupación adecuada y digna. Por ejemplo, Alba y Cerrajería, en los contemporáneos; Rivas y Sellés, entre los que se fueron. Nobles y bien nobles son y fueron, y ninguno consideró deshonoroso correr por los vastos campos de las Artes, las Ciencias y las Letras. ¿Por qué, pues, no imitarlos los aristócratas cazadores? ¿O es que es más honorable correr tras los venados, cuando no meterse a comadrones de galgos y conejos exóticos? ¡Vamos, que no!

Esto aparte, el panorama universal no es tan halagüeño que permita pensar en la jerga continua. Hay hambre y dolor en Alemania, en Rusia, en Austria, en Italia, en Portugal, en Inglaterra. Nuestra patria tiene un millón de compatriotas en Francia y cerca de dos en Sudamérica. Una raza entera se destruye en Asia, y a ruzo me engaño, o tardará muy poco en tronar el cañón en los pueblos de raza negra.

En fin, que el mundo está tan agitado, que no es nada aventurado suponer se recrudescen los tiempos de la Gran Guerra. Y cuando la situación es tan inquietante, hay quien piensa todavía en vastos planes de cacería, como si el horizonte internacional fuera de armijo, o del más bello rosa. No, señores aristócratas, no. El momento actual no es de placer, sino de análisis, de meditación, de severo examen de conciencia.

Por consiguiente, lo mejor que pueden hacer los grandes propietarios de la riqueza agrícola extremeña, es cederla en condiciones favorables a sus feudatarios; máxime teniendo todos ellos fortunas más que suficientes para una holgada vida, y habiendo sacado ya de ellas cincuenta veces más de lo que les costaron. En cuanto al Estado, lo menos que a su vez puede hacer también en el caso de que estos señores hicieran caso omiso de estos consejos sanos, es imponerles una contribución equivalente a lo que pudieran producir todos esos terrenos cultivados. Satisfecha esta contribución, que cacen cuanto quieran. Siempre se ha dicho que quien quiera cacrichos que los pague. ¡Pues que pague estos señores el cacricho que supone correrse sistemáticamente tras las liebres y venados! Así, porque sí, no se ha de condenar eternamente a pasar hambre a una región entera.

Bastantes menos pecados cometieron los ricos ingleses, y sin embargo, el Estado inglés les obliga a mantener un millón de obreros parados. ¡Imítelo, pues, el Estado español, que con mayor motivo se puede obligar a quienes no habiendo facilitado en ningún momento la vida, la hicieron imposible en cambio. Mirabel, Constantino, Cerrajería, Alba, Valdeilla, no son sino honorabilísimas excepciones de esta regla.

Francisco RICO RUIZ

Alba. La vida campesina: Éxodo rural y Socialismo

La miseria campesina ha dado motivo a los escritores para que vertieran oleadas de tinta en el pasado. También ha sido la causa de que corrieran arroyos de sangre. Los historiadores nos han enseñado que, en el curso de los pasados siglos, los campesinos, despojados, maltratados, ahogados por los hombres de guerra, los nobles y los clérigos, se vengaron cruelmente a veces.

La revuelta se ha repetido muchas veces en los siglos XIII y XIV, y el XV, la Edad Media, acabó entre grandes turbulencias. Los castillos fueron forzados, quemados, y los nobles ahogados, por desdichados hambrientos.

La represión fue siempre cruel, y en el siglo XVI los nobles sacaban los ojos, cortaban las manos e incendian pueblos y aldeas. Jacques Bonhomme penetró un poco en la miseria y servidumbre en que este siglo se podría.

El siglo XVII es invariablemente miserable. El pan de centeno es el principal alimento. El pillaje y el terror son sus fieles compañeros, que dejan yernos los campos y repueblan los bosques.

En sus «Caracteres», La Bruyère nos hace un cuadro sorprendente de los campesinos de la época: «Se ven—dice—ciertos animales montaraces, machos y hembras, esparcidos por el campo, negros, lívidos y abrasados por el sol, atados a la tierra, que cavaban y removían con una tenacidad invencible; poseen como una voz articulada, y cuando se levantan sobre sus dos pies muestran rostro humano; y, en efecto, son hombres; pasan la noche en cubiles o guaridas, donde se alimentan de pan negro, de agua y de raíces; evitan a los otros la necesidad de sembrar, de cultivar y de recoger para vivir, y así tienen la seguridad de que no ha de faltarles este pan que ellos han sembrado.»

A menudo, sin embargo, solía faltarnos.

El fin del siglo XVIII supone un mejoramiento sensible para su suerte; a pesar de las cargas que los ahaten. Ideas de emancipación han ganado sus cerebros, y en unión del pueblo toman parte en la gran Revolución francesa.

El campesino se ha levantado al fin. Tiene el sentimiento de ser un hombre, y difícilmente se le explotará.

En 1914, antes de la monstruosa guerra, no era muy feliz; pero influido por nuestra acción de propaganda, sabía ya exigir condiciones mejores de vida, más humanas que en el pasado.

«La burguesía—dice el manifiesto comunista—ha sometido el campo al dominio de la ciudad.» Esto no es del todo cierto. Los trabajadores de la tierra, desde el fin de la guerra, tienen medios de defenderse contra esta dominación.

Su situación ha mejorado sensiblemente. Los créditos hipotecarios han sido reembolsados. Por el contrario, tienen grandes dificultades para el reclutamiento de la mano de obra.

La guerra ha matado muchos campesinos. Ha reducido las fuerzas de muchos otros, y el exodo rural es como una llaga difícil de cicatrizar. Abandonan la tierra y penetran en las grandes ciudades.

Las estadísticas nos dan exacta idea de lo extendido del mal. En 1846, la población total de Francia era de 35.401.761 habitantes; 8.646.743 resultaban el total de la población urbana; 26.755.018 constituían la población rural.

En 1921, 39.209.518 habitantes. La población urbana se elevaba a la cifra de 18.205.492. La población rural, a la de 21.004.026, o sea que existe en estos últimos datos una disminución en los habitantes del campo de 5.750.922.

¿Cuáles son las causas del mal? Son numerosas y de diversos órdenes. La atracción de la gran ciudad es cierta. Los asalariados de la agricultura encuentran en ella condiciones de vida y de trabajo superiores a las del campo. Las muchachas huyen del trabajo agrícola porque es duro y a menudo repugnante; les deja poca libertad, pues cuando el hombre se halla ausente, todo el trabajo queda a su cargo; cuidar de las bestias en los prados, en las conejeras, y todo esto alternándolo con los trabajos ordinarios del cuidado de la casa y de los niños.

La mujer impulsa al hombre hacia el funcionalismo o hacia las profesiones que no exigen ningún conocimiento especial y aseguran un salario regular y una pensión para los días de la vejez.

Gran cantidad de otras razones se ponen en juego, y resulta completamente inútil poetizar la belleza y grandiosidad del trabajo de la tierra. Los que marchan a la ciudad no vuelven. Conocen la insalubridad de las sórdidas viviendas que han abandonado y no les sorprende que la aldea muera. ¿Será preciso pensar que por la propaganda de la vuelta a la tierra podrán volver a los pueblos y aldeas los que han desertado de ellos? Esto sería pura locura. ¿Habrá que oír los cantos de la vuelta!

Por una medicación severa se puede atajar el mal, si no curarlo.

Es preciso, por lo pronto, una política de la vivienda. ¡Guerra a las casuchas!

Creed habitaciones en las que el aire y la luz entren a raudales. No mercantilicéis el trabajo de la tierra. Traed agua en gran cantidad. Haced que la electricidad circule en las afueras, en las granjas, en los establos, en los caminos.

Alojad convenientemente a los criados agrícolas. Haced que duerman en lechos y no en los establos.

Desarrollad el crédito agrícola.

Disminuid la duración del servicio militar; creed licencias renovables para aquellos que se comprometan a volver a la tierra y a quedar en ella.

Extendid la legislación de tal suerte que los campesinos disfruten las mismas ventajas que los trabajadores de la ciudad.

Por una serie de medidas podréis atajar el mal, pero no extirparlo.

El problema es de orden económico y social.

Únicamente la realización del Socialismo es capaz de hallar el remedio necesario. Activemos y desarrollemos nuestra propaganda para las reformas inmediatamente realizables, y también para alcanzar el objetivo final.

Juan PARVY La Mutua'idad Obrera

Para la realización de unas obras que han de ampliar la clínica que hoy tiene esta entidad, se abre un concurso que terminará el lunes día 30 del corriente, a las cinco de la tarde.

Los planos y pliego de condiciones están a disposición de quien quiera consultarlos en las oficinas de La Mutua'idad, calle de Eloy Gonzalo, 18. Las horas en que podrá, quien lo desee, hacer estas consultas son las siguientes: de diez a una de la mañana y de cuatro a ocho por la tarde, menos el domingo, que no se trabaja.

Las personas que quieran presentar pliego puedan hacerlo dirigiéndolo, a nombre del gerente, a las señas antes citadas.

(De BALUARTE OBRERO, de Peñarroya-Puertollano.)

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

LA HOJA MAS SUAVE,
LA HOJA DE MAS DURACION,
LA HOJA FABRICADA CON EL MISMO ACERO QUE GASTA
LA CASA GILLETTE ES



“EL FÉNIX”
DE FABRICACIÓN NACIONAL



AFEITA QUINCE VECES
MÍNIMO
3 PESETAS LA DECENA
PRODUCCION ANUAL:
DIEZ MILLONES

ARTAMENDI y C^a, S. L. - EIBAR - Fabrica en Mendara